
Capitanes
ERIC PÉREZ
GROVAS...

Es el presidente de la
Asociación Mexica
na de Ventas Online,
quien en plena cele
bración del Hot Sale,
la venta más impor
tante del año del
ecommerce, está
atento a todas las po
sibles formas de frau

de que puedan pre
sentarse. Estima que
siete de cada 10 usua

rios de internet pien
I sa adquirir algún pro 
| ducto en este evento.
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A paso lento
Desde julio de 2023, las empresas

mexicanas y británicas no quitan el
ojo del proceso que sigue pendiente para
que el Senado pueda ratificar la adhesión
del Reino Unido al TEPAT.

Las negociaciones del TIPAT duraron
más de dos años y terminaron en julio del
año pasado.

En teoría, el proceso de ratificación no
iba a tardar mucho, pero con las eleccio
nes es un tema que por ahora poco impor
ta a México.

Aunque el acuerdo tiene múltiples be
neficios para México, pues permitirá que
productos como la miel, chocolate y una
gran variedad de carnes, frutos y vegetales
tengan aranceles reducidos para ser ex
portados al Reino Unido, las ventajas para
productos mexicanos no serán una reali
dad hasta que los legisladores ratifiquen la
adhesión de ese país al acuerdo.

Cabe destacar que ya van dos periodos
de sesiones en que los legisladores no han
recibido por parte dé la Secretaría de Eco
nomía, al mando de Raquel Buenrostro,
la información necesaria para turnarlo a
discusión

El peligro de que esto se siga poster
gando es que si al comienzo de la siguien
te legislatura no se avanza con el tema,
países como Chile podrían sacarle ventaja
a México.

Anualmente, el comercio entre México
y Reino Unido ronda los 8 mil 400 millones
de dólares y el año pasado tuvo un creci
miento de 22.3 por ciento respecto a 2022.

Durante los ultime» cinco años las in
versiones de empresas británicas en Méxi
co sumaron 5 mil 110 millones de dólares,
generando unos 50 mil puestos de trabajo
con firmas como HSBC, Unilever, Diageo
y Reckitt, entre otras.

Apuesta
.bancaria
r
El equipo de Scotiabank re
correrá las principales pla
zas del País para dinamizar
sus negocios.

El bancoxanadien
se, que en México dirige
Adrián Otero, es el quinto
en el País con 7.5 por cien
to de la cartera de crédito
total y el tercero en finan
ciamienfo a la vivienda,
con 16.9 por ciento del
mercado, según el más re
ciente informe de la Comi
sión Nacional Bancaria y
de Valores.

El 21 de mayo próximo,
junto con todo su equi
po directivo, Otero estará
en Monterrey, en una re
unión con sus principales
clientes para platicar de
los avances del banco y de

las oportunidades que está
impulsando en materia de
financiamiento para Nue
vo León

De los 93 anuncios de
inversión identificados por
la Secretaría de Economía
entre el 1 enero y el 15 de
abril de este año, que equi
valen a 36 mil millones de
dólares, alrededor de 10 por
ciento están proyectados pa
ra esa entidad

Al día siguiente estará
en Guadalajara en una re
unión similar, donde a los
ojos de muchos inversionis
tas, Jalisco cuenta con la in
fraestructura necesaria para
alojar proyectos del sector
electrónico, alimentos y au
tomotriz, entre otros.

Estas ciudades comple
tan un viaje que se hizo a
Tijuana, Mérida y León la
semana pasada.

Alcancía y
escaparate
En donde andan muy ac
tivos con los servicios que
ofrecen a sus clientes es en
el Puerto de Liverpool, cu
yo Consejo de Administra
ción preside Graciano Gui
chard. en donde el giro de
tienda departamental se está
quedando corto.

Los clientes ya pueden
apostar por un esquema de
inversiones, de la mano de
Actinver, que dirige Luis
Hernández Rangel

Según lo prometido, ya
sea en una cuenta de ahorro
o través de planes de inver
sión, los clientes podrán te
ner rendimientos anuales
de hasta 12 por ciento.

Pero si el ahorro no es lo
que anda buscando, hasta un
auto eléctrico es posible ad

quirir en la tienda, y no cual
quier modelo, sino un eléc
trico de BYD, que en México
dirige Jorge Vádeío.

La apuesta de Liverpool
resulta ambiciosa y habrá
que estar pendiente dé los
retos que representa com
binar la venta mercancías al
por menor con operaciones
financieras y hasta la co
mercialización automotriz.
Claro, también falta ver la
respuesta de sus principales
competidores.

Apagones vs
conciliación

La falta de energía eléctrica
está afectando la operación
de las propias dependencias
gubernamentales.

El Centro de Concilia
ción Laboral de la Ciudad
de México emitió una co
municación para los usua
rios, en la cual se indica que
por felta de luz se suspen
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dieron todos los procedi
mientos de conciliación pre
judicial, celebración de au
diencias, convenios y otros
trámites el día de ayer.

El documento firma
do por Ramón Vicencio
Moreno, director ejecutivo
de conciliación del Centro,
aclaró que para no afectar
a los trabajadores y los em
pleadores que tenían pro
gramados ya algunos pro
cedimientos, trámites y au
diencias, éstos se retomarán
a partir de hoy en los hora
rios que tenían previamente
establecidos.

Ayer, la demanda máxi
ma que reportó el Centro
Nacional de Energía (Cena
ce) fue de 49 mil 357 me
gawatts, lo que más o me
nos va en línea con lo suce
dido en la última semana

Sin embargo, si la cri
sis de energía se extiende,
otros servicios podrían co
menzar a verse afectados.

capitanes@reforma.com
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UNILEVER, CREATIVE
MARKETER DEL AÑO
El Festival Internacional de
Creatividad Cannes Lions
dio a conocer que se le otor
gará en la edición que está
por celebrarse a Unüever el
galardón honorífico Creati
ve Marketer del Año, que se
entrega a un especialista en
marketing que ha acumulado
trabajos ¡cónicos ganadores
de leones durante un periodo
sostenido de tiempo.

Unilever, señalaron los
organizadores del Festival,
ha establecido una reputa
ción sólida de producir solu
ciones de marketing valien
tes, creativas e innovadoras.

En los años recientes há
acumulado buena cantidad
de Leones; el año pasado,
recibió premios en el Festi
val con varias de sus marcas,
entre ellas Do ve, Hellmann's,
Dirt Is Good, Magnum, Vase
íine, Marmite y Pot Noodle.

INAUGURA OFICINAS
ELOGIA EN CDMX
Elogia, agencia Ful! Time
Cornmerce que forma par
te de Digital Business Fac
tory VIKO, estrena oficinas

en Ciudad de México y con
ellas, además celebra su 25
aniversario.
Estas oficinas responden al
crecimiento de la agencia en
el mercado mexicano de so
luciones digitales y refuerzan
la infraestructura para afron
tar nuevos restos y fortalecer
su servicio integral, según
quedó de manifiesto en la
inauguración.

La apertura de las ofici
nas, que son las primeras en
Latinoamérica y se suman a
las de la.compañía en Barce
lona, Madrid y Vigo, España,
la encabezaron Rubén Fe
rreiro, Global CEO de VIKO;
Pedro Abad, CEO VIKO Mé
xico, y Rodrigo Martin, CEO
de Elogia México.
UNA PRUEBA DE
"MUCHOS HUEVOS"
Ogilvy México con Ogilvy
Nueva York realizaron la
campaña "Test icles", con
los personajes animados de
dos huevos, Taño y Nato que
invitan a los hombres a rea
lizarse prueba de embarazo
para detectar cáncer testi
cular.
En esta campaña queda de
manifiesto que es "una prue
ba de muchos huevos".
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Zoológico de
personalidades
^ personalidaIII des peligrosas
¦L a evitar:
1. HIPPO La opinión de la
persona mejor pagada del
cuarto.

2. ZEBRA. Cero evidencia,
pero muy arrogante.
3. WOLF. Busca apagar "el
incendio más reciente".
4. RHINO. Está presente...
pero sólo en nombre.
5. SEAGULL (GAVIOTA).
Alto ejecutivo que llega tarde,
descarga su mugrero y se va
ruidosamente.
6. DODO (el pájaro). Opinio
nes peligrosas y anacrónicas.

7. VIPER (SERPIENTE).
Vengativo, hace peligrar los
resultados.
8. MOUSE. Opiniones dubita
tivas que cambian fácilmente.
9. PARROT (PERICO). Irri
ta de a madre repitiendo lo
que dicen otros.
10. DONKEY. Usa datos
sin explicar su relevancia
o contar con experiencia
operativa

El zoológico del mana
gement, un gran meme que
me encontré en Linkedln.
Juguemos con el concepto
para el zoológico de la po
lítica y la vida.

POLITICA
1. TLATOANI. Ser ilumi
nado que nunca se equivoca
en nada
2. RARARA. Colaborador
que ya tiene listo su aplauso,
sin importar la burrada que
salga de la boca del jefazo.
3. CONVERSO Mañoso del
pasado que, por obra de los
poderes del TLATOANI, ha
sido convertido a la luz y ho
nestidad probada
4. CHAPULÍN. No ha mal
terminado su labor cuando ya
está pensando en el siguien
te hueso.
5. EMPRENDERRATA.
El/la que siempre busca la
siguiente oportunidad para
hacer negocios a costa del
erario.
6. TAQUERO No sabe abso
lutamente nada, pero opina
sobre todo. Aplica el dicho:
de lengua me como un taco
(¡o una docena!).
7. TAPARROSCA. Experto
en limpiar el rastro de los ne
gocitos de los jefazos o ante
cesores. Espera, por supuesto,
que en el futuro se le corra la
misma cortesía

8. DORIAN GRAY. Persona
je que se anquilosa en la polí
tica Posee una extraordinaria
habilidad de supervivencia
Pasa y pasa el tiempo y sigue
haciendo sus marranadas.
9. NEPOTE. Busca que toda
la familia chupe de la gene
rosa ubre del erario público.
A veces potencia esta habili
dad destructiva con los EM
PRENDERRATAS.
10. INOCENTÓN.
Mexicano(a) que aguanta al
zoológico político azteca y
que se conforma con algu
na dádiva
VIDA

1. GRILLO Persona que pro
mueve siempre las intrigas,
que critica a las espaldas del
otro y que traiciona al amigo.
2. CRITICÓN Nunca se fija
en lo bueno, sólo en lo malo.
Siempre encuentra el prietito
en el arroz.
3. GASTINFLAS. Te lleva
a los mejores lugares y para
no quedarte atrás, ahí an
das tú siguiéndole el paso.
Es que si no, ¿te imaginas
que dirán?
4. EMPÉDOCLE& El/la que
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siempre está bien "high" para
divertirte más. Si no hay fies
ta, la inventa.
5. CONVENENCIERQ. Te
apoya... siempre que te vaya
bien Porque si no, será el pri
mero en desaparecer porque
"está muy ocupado".
6. FLOJAZO (o siendo soez,
el HUEVOS DE ORO). Siem
pre te dará una excusa para
evitar el ejercicio. "Compadre,
en la vida tenemos los latidos
contados, ¿para qué acelerar
el ritmo cardíaco?".
7. VERDE (de envidia).
Te recuerda siempre lo que
no tienes porque en el fondo
te envidia Trata de llevarte
a que veas lo malo de tu vi
da Es primo hermano del
CRITICÓN.
8. COLÉRICO. No habla gri
ta No discute, pelea Puedes
contar con él/ella para llevar
un pleito a donde exista paz.
9. VALEMADRISTA. Da
do que carece de metas, no
le importa nada Siempre te
empuja a la mediocridad.
10. TRAICIONERO. Espe
ra con paciencia tu peor mo
mento para clavarte la daga

en la espalda
Y para no quedarnos sólo
en lo negativo, ahora van
10 personalidades valiosas:
SABIO (te aconseja bien),
EXPERTO (sí sabe), ME
SURADO (tono justo), EM
PÁTICO (se pone en tu lu
gar), ANIMOSO_ (te sube
la moral), CARIÑOSO (te
quiere bien), CREATIVO,
IMPARCIAL, FRANCO y
DIVERTIDO (te ayuda a
disfrutar el trayecto).

40 personalidades de
zoológico, algunas buenas,
otras malas.

Identifícalas y luego... ¡a
recortar o procurar se ha
dicho!

EN POCAS PALABRAS...
"La personalidad tiene poder
para elevar, deprimir, malde
cir y bendecir".

Paul Harris, fundador
de Rotary International.

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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What's
News

11 JTicrosoft está
IVipidiendo a cientos
de empleados en sus ope
raciones de inteligencia
artificial y computación
en la nube con sede en

China que consideren
mudarse del país, al
tiempo que el gigante tec
nológico estadounidense
se encuentra atrapado
en la mira de crecientes
tensiones entre EU y
China. A ese personal, en
su mayoría ingenieros
de nacionalidad china,
se les ofreció la oportu
nidad de reubicarse a
países como EU, Irlanda,
Australia y Nueva Zelan
da, revelaron fuentes.

? Under Armour
está emprendiendo su
segundo plan de reestruc
turación en cuatro años
luego de advertir sobre
una fuerte caída en los
ingresos en Norteamérica
este año fiscal. La marca
de ropa deportiva señaló
que la reestructuración
incluiría despidos y car
gos de entre 70 millones
y 90 millones de dólares.
El nuevo plan de recupe
ración llega poco después
de que Kevin Plank
regresara a la compañía
como CEO. También llega
tras una reestructuración
en el 2020 para abordar
los efectos de la pandemia
del Covid.

? Los precios hospitala
rios en EU subieron 7.7%
en abril respecto al año
anterior, la mayor alza
en cualquier mes desde
octubre del 2010, reportó
el Departamento del

Trabajo. Entre los pro
cedimientos con fuertes
alzas de precios recientes
figuran las angioplastias
que colocan stents en las
arterias para mejorar
el flujo sanguíneo, que
subieron 670 dólares, o
4.5%, a 15 mil 640 dólares
en los primeros tres
meses del año comparado
con el mismo periodo del
2023, informó Turquoise
Health.

? Temu, la app minorista
de descuento propiedad
del coloso chino PDD
Holdings, enfrenta quejas
de consumidores de que
sus prácticas comerciales
violan una nueva ley de
contenido en línea en
Europa. La Organización
Europea de Consumido
res presentó una queja
alegando que algunas de
las prácticas de Temu in
cumplen requisitos rela
cionados con la rastreabi
lidad del producto. La
organización afirmó que
la compañía usa "técnicas
de manipulación" para
"hacer que los consumi
dores gasten más".

? SilverBow Resources
acordó ser adquirida
por su rival Crescent
Energy, de Houston, en
un trato valuado en 2.1
mil millones de dóla
res. Las compañías de
energía anunciaron que
la combinación creará el
segundo operador más
grande en el yacimiento
de shale Eagle Ford. Los
accionistas de SilverBow
intercambiarán una
acción por 3.125 acciones
de Crescent.
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Dos Bocas va para lago
::::: Sin importar que en Pala
cio Nacional hayan prometido
exportar menos petróleo para
alimentar las refinerías del
país, Pemex vendió a Estados
Unidos 656 mil barriles diarios
de crudo en la primera mitad
de mayo, más del doble de los
306 mil que envió en abril, se
gún la Administración de In

formación de
Energía de
ese país. Nos
explican que
esto permite
a Pemex Ex

ploración y
Producción,

 el brazo más
Octavio rentable de la
Romero petrolera que

dirige Octa
vio Romero, obtener jugosas
ganancias. La mala noticia,
nos dicen expertos, es que las
mayores exportaciones apun
tan a que la refinería en Dos
Bocas seguirá sin estar lista es
te mes, ni el próximo. Ya ni si
quiera hay certeza de si este
gobierno podrá atestiguar la
salida del primer litro de gaso
lina comercial del complejo.
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Aerolíneas de EU se
agrandan en México
::::: Con todo y la Categoría 1
en seguridad, nos platican que
Volaris y Viva Aerobús siguen
enfrentando problemas para
expandir sus operaciones en
EU, ya que ahora atraviesan el
asunto de la revisión de los
motores Pratt & Whitney,
mientras que las aerolíneas es
tadounidenses aprovechan pa
ra agrandarse de este lado.
American Airlines ampliará
sus vuelos para el invierno a
centros como Los Cabos, Hua
tulco, Zihuatanejo, Cancún y
Puerto Vallaría. Con esto, la
compañía tendrá más de 800
operaciones semanales a 28
destinos nacionales, 11% más
asientos que un año atrás.
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La "Marea Rosa"
y los temores de Morena
Este domingo, ciudadanos,

integrantes de organiza
ciones civiles y de parti

dos políticos saldrán a las calles a
manifestarse, como lo hicieron ya
en tres ocasiones anteriores con la
denominada "Marea Rosa" en
"defensa de la democracia" y las
instituciones electorales. Esta vez,
los oradores principales serán los
candidatos de la oposición San
tiago Taboada, quien busca arre
batarle la CDMX a Morena, y Xó
chitl Gálvez, que pretende despla
zar a la 4T de la Presidencia de la
República Las tendencias apun
tan a que es más alcanzable un
triunfo en la capital del país que
a nivel federal, pero nada está es
crito hasta el 2 de junio.
La manifestación, que tendrá

como epicentro la Ciudad de
México y se replicara en las prin
cipales capitales del país y en al
gunas del mundo, fue una juga
da sagaz de la oposición política,
que busca echar su resto para in
tentar lograr la hazaña de acer
carse a la candidata de Morena,
Claudia Sheinbaum y que el 2
de junio, en lugar de fiesta, sea
un sepulcro para el oficialismo.
En Morena están genuina

mente preocupados por lo que
pueda suceder el 2 de junio. En la
presidencia del partido, en el
equipo de campaña de Shein
baum y en Palacio Nacional no
han logrado medir con precisión
el llamado "voto oculto" que va a
salir a pósicionarse el día de la jor

nada electoral. No saben cuántos
millones de mexicanos van a
ejercer un voto de castigo contra
el oficialismo, sobre todo en las
grandes ciudadesyestados como
la CDMX, el Edomex, Veracruz,
Jalisco, Puebla y Nuevo León En
estas seis entidades práctica
mente se va a definir la elección
federal y resulta que en las seis
pueden cerrarse los números.
Y aunque en Morena están

haciendo llamados al voto; que
cada persona reúna a 10 más pa
ra que acudan juntos a votar el 2
de julio, lo que menos les con
viene es una participación ma
siva que supere el 63.4% del 2018,
cuando la marca AMLOysumo
vimiento arrasaron en las elec
ciones. Eso es lo que se teme en
Morena; que los indecisos, los
"switchers" y los "enojados" se
manifiesten masivamente en
contra de Morena el Día D.
El miércoles, Claudia Shein

baum volvió a mencionar la po
sibilidad de "fraudes electorales"
en las próximas elecciones, tal y
como lo ha hecho el presidente
López Obrador en no pocas oca
siones. La candidata oficial res
ponsabilizó al FRI y PAN de una
eventual compra de votos. "No se

les ha quitado las ganas de hacer
fraudes electorales, de comprar el
voto, eso lo llevanen su sangre, en
su ADN, es parte de lo que ellos
son", dijo la morenista.

El llamado a "no confiarse" ha
ce dudar de la distancia de 20o30
puntos que presuntamente le sa
ca Sheinbaum a Xóchitl Gálvez,
aún cuando las encuestas priva
das que mandan a hacer los em
presarios, algunos de los más in
fluyentes, marcan, a grandes ras
gos, que Sheinbaum ganaría con
50% délavotación Xóchitl obten
dría 30% y Álvaiez Máynez 20%.
Sin embargo, todas estas también
traen una gran cantidad de inde
cisos, que supera el 30%
Quizá por la marcada distan

cia que arrojan las encuestas
públicas y privadas, o bien por
que simplemente quieren ge
nerar contrapesos y equilibrios,
algunos de los más influyentes
hombres y mujeres de negocios
están operando para que la opo
sición, en representación de Xó
chitl Gálvez y Santiago Taboa
da, crezcay cierre lo más posible
de las tendencias; en el caso de
la CDMX la apuesta es a ganar.
En Morena tienen registrado
esos movimientos, principal
mente de figuras del Consejo
Mexicana de Negocios y del
Grupo Monterrey. Los empre
sarios no quieren, por ningún
motivo, el "carro completo" de
Morena. Ni siquieralos más cer
canos a Sheinbaum.
Por todo esto es que hay

una preocupación real en Mo
rena, la cual se acrecienta con
la marcha del domingo, que
no busca otra cosa más que in
centivar el voto de castigo
contra Morena. •

@MarioMal
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Apocalíptica 1oscuridad" // ¿Retornan velas
y antorchas? // CFE, "más fuerte que nunca "
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

SI SE HACE caso a la apocalíptica ver
sión que, duro que te dale, difunden
no pocos medios de "información"
y áreas afines sobre la "realidad" de
la industria eléctrica nacional y la

"crisis de energía que ya empezó", sin duda los
mexicanos regresarían al uso masivo de velas,
antorchas, lámparas de aceite o algo por el es
tilo para iluminarse, pues "México retornaría
a los tiempos de la "oscuridad" ante la "falta
de inversión", el "abandono" y el "exceso de
ideología" del terco gobierno nacional que se
aferra a que sea la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) la que lleve la batuta. Entonces,
preparaos, mexicanos premodernos, que "ya
empezó el periodo crítico".

ESAS Y UNA enorme cascada de sandeces
son las que cotidianamente divulgan dichos
medios a raíz de la declaratoria de tres alertas
(superadas en su totalidad) en el sistema eléc
trico nacional, producto de la feroz ola de calor
y, por ende, el inusual crecimiento en el consu
mo, algo que aquéllos dejan totalmente fuera,
porque su idea es "demostrar" que el abasto de
energía "está en riesgo".

ANTE LA CONTUNDENTE "versión" de esos
medios, en la mañanera de ayer participó el
director general de la Comisión Federal de
Electricidad, Manuel Bartlett, para explicar,
detallar y recordar algunos pasajes de este
"apocalíptico" capítulo. Dijo el funcionario: (el
régimen neoliberal) "nos entregó una CFE a
punto de desaparecer. La reforma energética,
la falta de inversión, tenían ya a la comisión al
borde de la desaparición. El Presidente ordenó
que se emprendiera el rescate de la empresa
nacional y eso se lia logrado".

EL FUNCIONARIO DESTACÓ que "esos tres
días (7 a 9 de mayo) tuvimos simplemente un
sistema que operó perfectamente todo el día, y
en la noche, en lo que se llama el pico, cuando
existe más demanda de electricidad, tuvimos
un problema de incapacidad de atacarlo y, por
tanto, hubo ciertos cortes de electricidad que
duraron una hora nada más. Es importante, y
lo vamos a demostrar, que el sistema eléctrico
funcionó perfectamente esos mismos tres días
y se recuperó inmediatamente, y ya estamos
con toda la seguridad con la que ha venido
operando estos últimos años". En síntesis, "el
Sistema Eléctrico Nacional está impecable, y
la CFE, que iba a desaparecer en este sexenio,
más fuerte que nunca".

POR SU PARTE, el subdirector de Contrata

ción y Servicios de la CFE, Miguel López Acos
ta, explicó que en la presente administración
la CFÉ "ha tenido una inversión histórica": 9
mil 171 millones de dólares en 35 proyectos
de generación; 4 mil 600 millones en 60 pro
yectos de transmisión y 6 mil 200 millones
por la compra de 13 centrales a Iberdrola.
"Esto suma una inversión fg 19 mil, casi 20
mil millones de dólares, lo que se ha invertido
en esta administración en el Sistema Eléctrico
Nacional".

AL MISMO TIEMPO, CFE desarrolla 35
proyectos de generación, 22 de ellos de ener
gías limpias; 16 modernizaciones de centrales
hidroeléctricas. La mayor parte de nuestro
parque hidroeléctrico se construyó entre las
décadas de 1960 y 1970, y muchas unidades
se encontraban obsoletas. Era necesario ac
tualizarlas, lo que se hizo, "y con ello pueden
tener una vida útil de 50 años más, con una
inversión de cerca de 10 por ciento de lo que
hubiera costado construir una nueva central
hidroeléctrica. Con ello, la comisión alcanza 52
por ciento de la participación para septiembre
de este año. Con las centrales que se acaban de
adquirir se va a llegar a incrementar la capaci
dad a 61 por ciento".

EL DIRECTOR CORPORATIVO de Pla
neación Estratégica de la CFE, Juan Antonio
Fernández Correa, explicó: el sistema eléctrico
nacional tiene 87 mil megavatios de capacidad;
la demanda pico en estos días de mayo ha al
canzado valores cercanos a 50 mil. "Tenemos
capacidad suficiente para atender la deman
da". Su distribución es así: 49 por ciento de
las centrales generadoras son propiedad de la
comisión; 19, de productores independientes
de energía y 32 exclusivamente privada. Los re
cursos que dependen para generación de elec
tricidad de medios naturales, como el viento o
la disponibilidad de sol, normalmente no están
disponibles en su to talidad a la hora de la máxi
ma exigencia, que es en el horario nocturno.

EN SÍNTESIS, SI no se hubiera invertido, a
estas alturas la CFE sólo generaría entre 14 y
16 por ciento de la electricidad, porque el plan
neoliberal era entregar todo a particulares.

Las rebanadas del pastel
ACABÁRAMOS: LA CREATIVIDAD del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración no tiene límite; ahora acuña un nuevo
término: "exceder los límites de libertad de
expresión". ¡Zas!

X.• <g)cpfevega
Correo: cjvmexico_sa@hotmail.com
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De lo moderno a lo contemporáneo en el
pensamiento de Márkus y David Roberts
JULIO BOLTVINIK

AVID ROBERTS (DR) inicia el
capítulo 2 de History ofthePresent.DThe Contemporary and its Culture
(Routledge, 2021) proporcionando
como ejemplo sintomático de la

continuidad/discontinuidad entre lo moderno y
lo contemporáneo el lugar de los intelectuales
en la alta crítica cultural en el mundo contem
poráneo. Para Gyórgy Márkus (GM), el intelec
tual era el principal portador de las ideas de la
Ilustración y de la concepción moderna de la
sociedad como cultura, lo cual ya no es así. Los
intelectuales y la cultura intelectual moderna
han sido echados a un lado por las nuevas
élites: los administradores y productores de
varios medios e instituciones y sus patrones y
aliados. Los intelectuales han perdido su rol
social. DR sostiene que GM deja sin contestar
dos preguntas: 1) Si lo anterior significa el fin
de la difícil pero persistente conexión entre
cultura y crítica en la modernidad, y 2) ¿Es la
modernidad racionalizada el final más que la
continuación del proyecto de la Ilustración? Sin
embargo, para DR estas son preguntas integra
les para la teoría de la modernidad cultural de
GM y esta teoría sigue siendo una referencia
indispensable para el análisis de la cultura con
temporánea. DR señala que lo sostenido por
GM: que la cultura de la modernidad clásica se
construyó en torno a los procesos de diferen
ciación normativos en relación con las artes
y las ciencias y económicos en relación con los
intereses separados de los receptores de alta y
la baja cultura  todavía es aplicable a la cultura
contemporánea, pero que ya no desempeñan el
rol definitorio que tuvieron en la modernidad.
DR añade que las ciencias y las artes siguen
constituyendo dominios separados que man
tienen sus criterios normativos, aunque ya no
puedan vigilar y autónomamente determinar
sus fronteras como lo hacían antes. "Esta
erosión de fronteras apunta hacia las nuevas
formas de dinámica de desdiferenciación que
están cambiando la cultura contemporánea y
que están ligadas con la penetración del mundo
de la vida por la estetizcición y la cientificación.
Se podría decir que la unidad paradójica de la
alta cultura ha desaparecido en la ubicuidad
difundida de actitudes científicas y estéticas".
La museolización es la 3 de las tendencias
transgresivas universalistas, destacada por
GM como componente clave de la cultura

moderna. Es el instrumento, demostración y
exhibición de la historización relativizante de
las civilizaciones y culturas del mundo, que fue
el proyecto de la modernidad cultural y está
ahora siendo transformada en la conciencia
histórica de la cultura global contemporánea.
DR cita el artículo de GM llamado "Antinomias
de la cultura", y dice que la cultura contempo
ránea comparte la misma relación dialéctica
con la cultura tradicional que GM describe:
"Desde el punto de vista amplio del concepto
de cultura, la sociedad moderna parece esen
cialmente deficiente. Pero al mismo tiempo,
la modernidad adopta el carácter de cultura
paradigmática o más desarrollada porque es la
cultura que autorreflexivamente se conoce a sí
misma como cultura. Al reconocer a las demás
como culturas iguales, la modernidad cultural
se postula a sí misma como más igual que otras
Es su carácter autorreflexivo lo que la hace uni
versal: el reconocimiento de otras sociedades
como 'culturas' le confiere la tarea y el derecho
a asimilar/adquirir/tomar como posesión 'sus
logros culturales' ndesde luego, los que califi
que como tales".

"LAS CAUSAS DE la desintegración de la alta

cultura de la modernidad son múltiples, pero
pueden sintetizarse en términos de la erosión
de los criterios normativos de sus dos domi
nios, por razones internas y externas", señala
DR y agrega: "En 'Una sociedad de la cultura',
GM enumera algunos de los factores clave
que hicieron que la concepción clásica de alta
cultura se volviera inaplicable a las prácticas
contemporáneas. La desobjetivación deshace
la idea de la obra como un objeto ideal autosos
tenible, disolviéndola en datos ilimitados en las
ciencias o en eventos efímeros o 'happenings'
en el arte; la rematerialización reduce la obra
como complejosignificante a una serie de
operaciones autorreferenciales en la ciencia o
a un objeto en el arte que le da prominencia al
medio de comunicación material. En relación
con el autor, la novedad se divorcia del sujeto
creativo, que desaparece entre las múltiples au
torías de los artículos científicos o cuya muerte
es proclamada en el arte. En relación con la re
cepción, GM subraya la pérdida de autoctonía,
y la consecuente corrupción de la autonomía
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normativa formal de los dos dominios, que
ilustra al referirse a la suspensión efectiva de
la validación intersubjetiva de los resultados
de la investigación bajo la presión de los costos
de verificación y los intereses del financiador
externo. Aunque las artes modernas siempre
han sido dependientes del mercado del arte y
de formas viejas o nuevas de patronazgo, es
claro que la distinción entre criterios estéticos
y de mercado ha perdido su fuerza. Todos estos
factores son índices negativos del declive y
disolución de la alta cultura de la modernidad.
Emblemática de estos cambios es la transfor
mación del estatus de la obra de arte (OA), dice
DR. En Lukács y Márkus la OA ocupa el lugar
central como síntesis de producción y recep
ción. La teoría estética moderna es la teoría de
la OA como cosa, como objeto discreto, y de las
obras de arte como el territorio exclusivo de la
teoría. El significado original de estética refe
rido a la percepción sensual fue reducido a los
criterios normativos de juicio que servían para
determinar las fronteras entre el arte propia
mente dicho y las artesanías, trabajo manual,
diseño y decoración o kitsch. La clave analítica
de la ruptura entre lo moderno y lo contem
poráneo yace en la disolución de la distinción
moderna entre alta y baja cultura. La unidad
paradójica de la alta cultura se ha disuelto en
la paradójica unidad de cultura alta y popular,

señala DR y añade que, como GM enfatiza, la
distinción moderna entre alta y baja cultura
sólo pudo emerger por la mercantilización y su
dialéctica. Cita a GM: "Fue la mercantilización
lo que destruyó la red de relaciones de patro
nazgo que directamente conferían una funcio
nalidad instrumental a las obras de alta cultura
y sólo por ello hicieron posible que la Ilustra
ción las concibiera como obras de alta cultura:
como corporización de actividades espirituales
libres, autónomas, únicas, que nos pueden
guiar hacia fines umversalmente válidos. Esta
misma mercantilización fue, sin embargo, la
que destruyó esta ilusión de la Ilustración". La
dinámica de cientificación y estetización en el
trabajo, la vida cotidiana y el consumo significa
que las actitudes estéticas y científicas ya no
están confinadas a un dominio preestablecido.
Cualquier cosa puede, en principio, volverse ob
jeto de investigación científica o de experiencia
estética y representación artística. Así como
razón e imaginación, artes y ciencias, represen
tan esferas distintas pero complementarias, la
estetización y la cientificación se convierten en
tendencias mutuamente reforzadas, incluso en
la forma de nuevas simbiosis creativas concebi
bles como nueva techne.
julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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Supuestos ayotzinapos atacaron Palacio
Nacional# ¿Más abrazos o reprimirlos?
$ Los límites de la tolerancia
ENRIQUE GALVAN OCHOA

• ~|—\ EBE SEGUIR PERMITIENJ I | DO la autoridad las manifesta
í i J ciones violentas de supuestos
V_^ I y estudiantes de Ayotzinapa?

La última fue un ataque con
petardos a Palacio Nacional, más de 20 guardias
resultaron heridos. Es el tema del sondeo sema
nal. Los resultados pueden verse en la gráfica.

Metodología
VOTARON 4 MIL 580 personas. En X par
ticiparon 2 mil 24; en El Foro México, 378:
en Facebook, 2 mil 32; en Instagram, 87, y en
Threads, 59. El sondeo fue distribuido a través
de un enlace de SurveyMonkey y mediante la
función Encuesta de Facebook. Pueden votar
todos, cualquiera que sea su ideología. No
hacemos llamadas telefónicas ni visitas domi
ciliarias. Los participantes, además de votar,
pueden expresar su opinión.

X (Twitter)

TAMBIÉN VAN A Chilpan cingo e Iguala a ha
cer sus desastres. Ya que los aplaquen de una
vez por todas.

(ffielvira valladares/Tultitlán

ES DIFÍCIL DECIDIR; si se les reprime en
estos momentos, la oposición lo magnificaría
y utilizaría para denostar. Creo que es mejor
estar atentos para disuadirlos antes de que
sucedan los desmanes.

@spiralito/CDMX

TODOS LOS QUE realizan actos de violencia
deben ser detenidos, no se debe permitir que
más policías queden como simples escudos hu
manos y sean, en el mejor los casos, lastimados
y sus atacantes queden impunes.

@rubenavalosmenl/ Coacalco

DEBEN SER INVESTIGADOS y sancionados.
Esos jóvenes son provocadores, cada vez su ac
tuación es más osada y de más letalidad.

@po_uv/ Coatzacoalcos

NUNCA HACEN ESO en la Suprema Corte y

tampoco fueron a protestar a casa del juez que
dejó libre a M. K. El Presidente les ha tenido una
paciencia infinita. ¿Los presuntos estudiantes a
qué hora se preparan para sus exámenes escola
res? ¡Dejan una estela de destrucción y los traba
jadores de seguridad y de limpia tienen que tra
bajar tiempo extra para limpiar su desorden. Los
presuntos estudiantes que lanzaron petardos
deben hacerse responsables de sus actos y pagar
por los gastos médicos de los policías heridos!

@heysiluv/Xalapa

El Foro México

YO TAMBIÉN FUI normalista y siempre había
infiltrados para incitar violencia durante las
huelgas o demandas y, en este caso, creo que
eso está sucediendo.

Abel Roble/ Hermosillo

.JUEGAN A LA derecha. Ya se convirtieron en
esquiroles y golpeadores contra la 4T. No son
los verdaderos padres.

Guadalupe Cantaren/ Querétaro

SOY EGRESADO DE Ayotzi y sé lo que se vive
dentro de la normal. Estoy consciente de la
tragedia y desaparición de los 43 estudiantes,
pero ya se cayó en el abuso, en el exceso y van

dalismo, soy de la opinión de que hay quien los
mueve y no da la cara.

Luciano Andrés Venancio/ Tlapehuala

Facebook

ES UNA SITUACIÓN muy compleja. El asesi
nato de estudiantes fue muy grave. Este es un
nuevo gobierno que heredó ese problema.

Armando Atenógenes Soto Jiménez/ Zitácuaro

NUNCA CAER EN la provocación.
Javier Ruiz/ Hermosillo

ESTÁN INFILTRADOS POR un grupo de
provocadores, para que el gobierno caiga y
afectar la alta aceptación que AMLO tiene del
pueblo mexicano y el mundo.

Ricardo Antonio Flores/Acapulco

NO PODEMOS PERMITIR estos actos, es
permitirles continuar. Debe predominar una
figura de autoridad que limite estas acciones y
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Ángel Padilla/ Nezahualcóyotl

Instagram
RESULTA DIFÍCIL EMITIR juicio porque
usan capucha y desconocemos su identidad.
En momentos electorales, pueden ser provoca
dores. Mejor llamar a identificarse y dialogar.

José Acevedo Acosta/ Aguascalientes

ENCAPUCHADOS Y ENOJADOS. Eso es
cobardía. ¿Sí son ayotzinaposl

Juan Hilario/ Ciudad Victoria

Threads

HAY TANTAS ARISTAS en el caso Ayotzina
pa... mientras no se resuelva como debe ser, sin
buscar proteger al Ejército, seguirán ocurrien
do estas cosas.

Diego Roque/ Ciudad Juárez

AYOTZINAPA Y LA no ruptura de relaciones
con Israel serán las dos losas de este gobierno.
Por lo demás fue uno de los mejores que he
mos tenido.

Daniel Rodríguez/ Guadalajara

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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DIALOGO ANUAL
Resaltan relevancia
de pymes en el TMEC
Ayer se llevó a cabo en Mon
treal, Canadá, el tercer diá
logo anual sobre pequeñas y
medianas empresas (pymes)
dentro del acuerdo TMEC,
donde Alejandro Encinas
Nájera, subsecretario de Co
mercio Exterior de la Secre
taría de Economía, resaltó la
importancia del capítulo 25
del tratado para integrar a es
te tipo de compañías.
HOT SALI: 2024

Scotiabank predice
alza en eiberataques

Scotiabank México, dirigi
do por Adrián Otero, prevé
un aumento en los fraudes ci
bernéticos durante el Hot Sa
le 2024, pues siete de cada 10
cibernautas piensan realizar
compras y ya cinco de cada 10
han sufrido estafas. Por ello,
Luis Rodríguez, vicepresiden
te sénior de Tecnologías, Ope
radonesyDigital delbanco, su
giere activar la seguridad
META CON COCACOLA

Area reciclará todos
sus envases en 2030

EnelDíaMundial del Reciclaje,
Arca Continental, bajo la direc
ción de Jorge Santos Reyna

y Arturo Gutiérrez Hernán
dez, reafirmó su objetivo de al
canzar la total recuperación de
envases para2030, en colabo
ración con la Industria Mexi
cana de CocaCola, en un com
promiso porpromoverunacul
tura de economía circular.

H AY CONFIANZA

Grupo Balar termina
mudanza hacia Biva

Ayer se concretó la mudanza
de Grupo Bafar a la Bolsa Ins
titucional de Valores. El di
rector financiero de la firma,
Luis Eduardo Ramírez, ex
presó su confianza en BIVA y
a su directora María Ariza,

pues dijo que son el equipo co
rrecto para impulsar el mer
cado de capitales mexicano.
GIRA DE FH2

Buscan impulso para
el hidrógeno verde
El desarrollador energéti
co FH2 México, que dirige
Andrés Caballero, está en
la World Hydrogen 2024 en
Roterdam, Países Bajos, con
el objetivo de buscar alianzas
con fabricantes europeos pa
ra distribuir tecnologías en
México que impulsen y ayu
den en el desarrollo del mer
cado del hidrógeno verde.
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Los mercados
internacionales
^la inflación

£
epuedeafirmarqueprácticamente

l todos los mercados financieros en
J esta época tienen como prioridad

gratar de entender hacia dónde va la inflación,
y en el caso de Estados Unidos, que es la econo
mía más grande del mundo con influencia glo
bal, este tema es de la mayor importancia.
El mundo entero, por lo menos el occiden

tal, está muy pendiente de lo que hará —ha
cia adelante— la Reserva Federal en el tema
de la tasa de interés. Recordemos que inicia
mos 2022 con la tasa de referencia de Esta

«i i *.•* ¿ 1 : lili 1 ttí ítilílt

dos Unidos en 0 por ciento, y que después
ésta empezó a subir un cuarto de punto ape
nas en marzo de ese año, llegando a 5.5 por
ciento en junio de 2023, y ahí se encuentra
desde entonces.

La expectativa de baja en la tasa de interés
en Estados Unidos ha cambiado mucho du
rante 2024, en enero se pensaba que la tasa
bajaria a partir de marzo y que podía haber
tres eventos adicionales en
el año para terminar en di
ciembre en 4.5 por ciento,
lo cual no sucedió. Después
la perspectiva se movió a
junio, y hoy sabemos que
eso no pasará; pero ahora,
después de conocer el dato
base de la inflación de abril,
la probabilidad es que la
tasa de interés baje en septiembre y posible
mente una vez más en diciembre, para termi
nar el año en 5 por ciento.
¿Fue magnífica la inflación de abril? En

realidad no, pero creo que sí marcó un pun
to de inflexión que tendrá que ser ratificado
con la inflación de mayo. El número de abril
fue igual que el del cierre de diciembre, lo
que sucedió es que después de bajar de 3.4
por ciento en diciembre a 3.1 por ciento en

enero, la inflación rebotó a 3.5 por ciento en
marzo, de tal forma que la pequeña baja de
abril sí le gustó a los mercados; además, el in
dicador subyacente sigue su tendencia a la
baja, al pasar de 3.8 por ciento en marzo a 3.6
por ciento en abril.
El de la pluma piensa que la tendencia a fu

turas bajas moderadas seráposibleyeso alen
tará a los mercados financieros y bursátiles;

sin embargo, todavía no se
puede cantar victoria, ten
dremos que esperar y ver
si los números de mayo y
junio validan la tendencia
Por lo anterior, los dis

cursos de los funcionarios
de la Reserva Federal si

guen siendo pesimistas y
piden que la tasa perma

nezca alta casi hasta fin de año; creo que su
postura es correcta toda vez que no se quieren
equivocar, además, como siempre, la decisión
será un dato dependiente y aún quedan cifras
de los meses siguientes por conocer.
En mi opinión, yo mantengo un optimismo

moderado que me lleva a pensar que la tasa de
interés sí podrá reducirse en septiembre; ade
más, el famoso aterrizaje suave de la economía
estadunidense estádentrodeloposible.

Los funcionarios
de la Fed siguen

pesimistas y piden
que la tasa se
mantenga alta
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franceses quieren
desempolvar mdd

s cierto, las fuertes olas de calor
influyen en los apagones, pero
la realidad es más grave: se dejó

de invertir lo necesario en el sector eléctrico
nacional en los últimos 10 años, y no se cuen
ta con una red de transmisión robusta para
una demanda extraordinaria ni con reservas
de electricidad, responsabilidad exclusiva del
•Estado mexicano.
Se requieren por lo menos inversiones

anuales de 5 mil millones de dólares en los

próximos 10 años, con la participación priva
da, para que de forma conjunta con el gobier
no se aprovechen las oportunidades de desa
rrollo que ofrece la relocalización de empre
sas. De otraforma, adiós al sueño.
Xavier de Bellefon, presidente de la Cá

mara de Comercio e Industria Franco Mexica
na, conjuntó a empresarios y funcionarios de la
embajada de Francia en México para integrar
propuestas de políticas públicas sobre la segu
ridad energética e hídrica en México y entre
garlasalos candidatos ala Presidencia Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Alva
rez Máynez. Los resultados técnicos son rele
vantes y hay que agregar los políticos: se necesi
ta certeza jurídica, eliminar obstáculos, seguri
dad públicay resolver proyectos presentados.
En la elaboración participaron Hqjer Na

jjar, directora general de la cámara; Alexis
Loyer, ministro consejero de Asuntos Eco
nómicos de la embaj ada; Gerardo Pérez, di
rectorgeneraldeElectricitédeFrance (EDF)
México; Ana Laura Ludlow, vicepresidente
de Asuntos GubernamentalesySustentabili
dad de Engie México; Francisco Torres, di
rector general de Veolus, y Carla González,
directora de Sustentabilidad Regional de Mé
xico y Centroamérica de Michelin.

Entre las propuestas destacan invertir en
transmisión, generación y distribución eléc
trica para satisfacer la demanda actual y apro
vechar el nearehoringpermitir aempresarios
participar en rondas de inversión a largo plazo
para reforzar y modernizar la red de transmi
sión energética por 15 a 20 años en regiones
donde sea requerido; expedir la ley de alma
cenamiento ypublicar los requisitos de Certi
ficados de Energía Limpia2025,2026y2027.
Las empresas francesas de energía tienen

millones de dólares disponibles para desarro
llar,construiryoperarproyectos de energía re
novable y cubrir parte de la demanda eléctrica;
pueden instalar más de 10 GW en proyectos so
lares y eólicos en los próximos seis años con una
inversión por alrededor de 10 mil millones de
dólares, "siempre y cuando existan reglas claras
eincentivosparalainversión''.Leplaticarémás.

Cuarto de junto
La aerolínea Aerus, de Filiberto Rafael He
rrera, recuperó vuelos entre Cancún y Cozu
mel, además de los cinco diarios entre Cancún
y Mérida,yel próximo de CancúnaChetumaL
La gobernadora Mara Lezama dijo que se
consolidará a Quintana Roo como el corazón
del turismo en México... mmm
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4^ Veranda
i Carlos Velázquez
^ carlos.velazquez.mayoral@gmail.com

Siguen
WfÍ¡ f las consolidaciones

SW hoteleras
En la Ultima semana, dos grupos hoteleros
con presencia en México han lomado ac
ciones en el mismo sentido: consolidar para
generar ahorros, sinergias y aumentar las
ganancias.

Hoy. el consumidor está atrapado en una
red de marcas, detrás de las cuales están
cada vez menos cadenas hoteleras que, di
fícilmente, pueden ofrecer ese servicio di
ferenciado que prometen, una ilusión que la
mercadotecnia se encarga de gestar.

Alejandro Zozaya, fundador de ALG, fue
uno de los primeros que demostró el éxito de
la estrategia de microsegmen
tar, al crear un portafolios de
marcas para familias, parejas,
aficionados a la sofisticación,
pero también para fanáticos
de las fiestas. 
Cadenas como Marriott, la

más grande del mundo, tienen
literalmente decenas de mar
cas, donde los diferenciad ores
pueden ser ofrecer café 24 ho
ras o contar con hamacas en las
terrazas.

Ahora Minor decidió que NH
comience a operar como Minor Hotels Fu 
ropa & Ame ricas, al que ya pertenecía, pues
al cambiar de razón social el corporativo
asegura que reforzará su estructura comer
cial y operativa. Aunque para el consumidor
seguirán existiendo ocho marcas: Alian tari,
Avani, Elewana Collection, NH. NH Collec
tion, nhow, Oaks y Tívoli.
El otro movimiento fue la decisión de

Decameron, para que Wyndham les comer
cialice nueve resorts en México, Panamá y
Jamaica.
Gustavo Ripoll. socio de Leisure part

ners y experto en hotelería, dijo que el cos
to de comercialización y de operación de
Wyndham le ha permitido ser agresivo para
sumar más hoteles a su portafolios.
Algo que inició cuando los estaduniden

ses entraron al modelo todo incluido en sus

resorts, por lo que hay cada vez más estable
cimientos que operan con ese sistema.
Asi es que para el consumidor se siguen

acortando las opciones de encontrar esos
establecimientos de hospedaje en donde los
propietarios realmente le daban una perso
nalidad y un sabor que los hacía distintos a
todos los demás.
DIVISADERO

Guía Michelin. Nadie sabe para quién traba
ja, y la publicación en México de la famosa
guía gastronómica francesa generó decep
ción entre algunos destinos que invirtieron
individualmente alrededor de un millón de

dólares para ser revisados y considerados,
lo que no hicieron Yucatán, |alisco o Puebla

que se quedaron fuera.
La ganadora rotunda fue la

Ciudad de México con 62 res
taurantes mencionados, dos
con dos estrellas y cinco con
una, confirmando que es uno

^os §ranc'es destinos gastro
nómicos del mundo.

 También le fue muy bien a
^aJ'a ^mia con 36 mencio
nados y tres con una estrella,
aunque a los inspectores fran
ceses les hace falta una clase de

geografía, pues incluyeron allí a
dos restaurantes de Todos Santos, que se en
cuentra en Baja California Sur

Los Cabos ganó una estrella y 13 restau
rantes mencionados, siendo que allí operan
algunos de los más elegantes y costosos de
México mismos que, mayormente, no fueron
mencionados.

Mientras Quintana Roo tuvo tres estrellas
y 20 restaurantes enlistados, una entidad
que por número de cuartos es cinco veces
más grande que Los Cabos.

Oaxaca tuvo 18 menciones y dos estrellas
y Nuevo León seis menciones y dos estrellas.

La revelación, con una estrella, fue El
Califa de León, una humilde y deliciosa ta
quería en CDMX muy conocida entre los
políticos priistas por estar cerca de su sede;
cuyo parrillero Arturo Rivera, sin proponér
selo, ayer se convirtió en chef laureado tras
años de respetar las bases culinarias de la
familia Hernández y luego de pasar miles
de horas junto al fuego.

Para el consumidor

sólo existen ocho

marcas: Anantari,
Avani, Elewana
Collection, NH. NH
Collection, nhow,

Oaks y Tívoli.
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Gran parte de la mañanera de ayer se en
focó a explicar la situación actual del sector
eléctrico y a desmentir que, pese a los apa
gones, que sí se registraron durante tres días,
y las alertas del Centro Nacional de Control
de Energía (Cenace), no hay en México una
crisis energética.

El director de la CFR, Manuel Bartlett,
quien finalmente salió a dar la cara, eviden
temente insistió en asegurar que, al cierre de
2018, la CFE estaba "a punto de desapare
cer", pero hoy, pese a los apagones, el Siste
ma Eléctrico Nacional "operó perfectamente
en el día", excepto en la noche,
cuando se registró el pico de
la demanda, que aumentó 139c
por la ola de calor.

Desde luego, Bartlett no se
refirió ni al descenso de 94% en

las utilidades de la CFE en el pri
mer trimestre de 2024 ni al re
traso en la construcción de las

nuevas plantas ni, mucho menos,
al crecimiento de 13.8% en deu
das a proveedores y contratistas.

©
CENACE: MÉXICO NO ES UN PAÍS
EUROPEO

Las declaraciones que sorprendieron no
fueron las de Bartlett, sino las del director
genera! del Cenace, Ricardo Octavio Mota,
quien aseguró que "México no es un país eu
ropeo" y, por lo tanto, "hemos tenido que de
sarrollar nuestras prácticas y procesos para
alender el suminislro de energía eléctrica a
nivel nacional".

En otras palabras, México está, también
en energía, muy lejos de Dinamarca, y la
comparación no es menor porque es la fa
vorita de López Obrador en el sector salud.

Mota Palomino justificó o pretendió jus
tificarlos problemas en el sector por nuestra
extensión geográfica, lo que es absurdo por
que todos los países más grandes que Mé
xico enfrentarían los mismos problemas de
apagones de "sólo una hora" en olas de ca
lor, lo que se debe a la mayor oferta y a la no

apertura, al sector privad o. Tampoco se refi
rió ala demanda de la Concamin para que se
autoricen los 3,500 permisos de generación
de energía solar, eólica e hidroeléctrica que
están pendientes y que ayudarían a enfren
tar la mayor demanda que se generará con
el nearshoring.

©
RÉCORD EN INNOVACIONES DE
GRANOS Y OLEAGINOSAS

Un análisis de GCMA, que encabeza Juan
Carlos Anaya, revela que las
importaciones de granos y
Oleaginosas al cierre de abril
han alcanzado niveles récord
en este año, con un crecimiento
de 20.4% en volumen vs. 2023,
al superar los 16.6 mtm.

En el caso de maíz, las im
portaciones crecieron 22.2%,
con mi r^corc'en cuatrimestre

de 8.3 mtm y un nuevo récord
mensual en abril de 2.35 mtm.

Por la apreciación del tipo de
cambio, el valor de las importa

ciones se redujo 8.6% en el mismo periodo,
y lo preocupante, desde luego, es que la im
portación supera a la producción nacional y
el país está lejos de alcanzarla autosuficien
cia alimentaria.

©
SUPERPESO, INMUNE A ELECCIONES
EN MÉXICO
A dos semanas del 2 de junio, el comporta
miento del tipo de cambio demuestra que
no hay preocupación sobre el resultado de la
elección presidencial, porque las dos candi
datos punteras en las encuestas, Sheinbaum
y Gálvez, se han comprometido a mantener
finanzas públicas sanas y a reducir el déficit
público que heredarán de 5.9% del PIB.

Al respecto, José Carlos Sánchez, econo
mista sénior de HSBC en México, reconoció
que el mayor impacto en el mercado cam
biarlo se podría registrar si ganara Trump.

Las declaraciones

que
sorprendieron
no fueron las
de Bartlett, sino
las de Ricardo
Octavio Mota.
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^ Cuenta corriente

Una de las alternativas que se extienden
globalmente en este periodo de transición
energética es el generar mercados de almace
namiento de energía independientes, porque
reduce el efecto adverso de la intermitencia

de las generadoras renovables y les da esta
bilidad a las redes eléctricas, por eso son el
paso, sin duda, más relevante para contar con
una red eléctrica inteligente.

Justo la semana pasada, en medio de la
serie de cortes de energía escalonados que
realizó el Cenace, que dirige Ricardo Mota, la
Comisión Reguladora de Energía, que preside
Leopoldo Melchi, envió a la Cofemer, el "an
teproyecto de regulación para la integración
de Sistemas de Almacenamiento de Energía
Eléctrica al Sistema Eléctrico Nacional (SNE)".

Es una buena noticia para el mercado eléc
trico público y privado, en especial para que
se acelere la transición energética y, aunque
no tiene gran detalle en la regla (la propues
ta es más bien general), entiendo que busca
establecer las condiciones generales bajo las
cuales se realizará la integración de Sistemas
de Almacenamiento de Energía Eléctrica
(SAE) al Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

Se ha dicho mucho de que para ampliar
los parques solares o los eólicos, incluso las
minihidros o plantas geotérmicas que podrían
ser reactivadas, se requiere que integren cier
ta capacidad de almacenamiento para que la
energía entre a la red de manera ordenada y
cuando más se requiere.

También suponen que las reglas penniti
rán reducir los costos operativos, contrarrestar
la variabilidad de las centrales eléctricas inter

mitentes y aprovechar los productos y servi
cios que pueden ofrecerlos SAE para mejorar
la eficiencia. En suma: calidad, cónfiabilidad,
continuidad, seguridad y sustentabilidad del
SEN. La regla establece condiciones genera
les para establecer los SAE, las modalidades
de su integración, los requisitos generales que
deben cumplir y el procedimiento de inter
conexión/conexión que deberán observar los
interesados en integrar SAE.

Un mercado nuevo, si la decisión, que sería
sabia, debo decir, es que los almacenes de
energía no se cargan en los proyectos solares

o eólicos, porque el costo de éstos últimos se
dispara, sino que se instalan de forma inde
pendiente para que el generador entregue,
el almacenador guarde y entregue cuando le
toque el turno en el SEN.

Lo importante es la intención, pero tam
bién que exista una discusión amplia entre
CFE. de Manuel Bartlett, y su área de gene
ración y transmisión, porque el Cenace, que
es el operador de la red, pueda obtener de los
generadores privados los públicos, la energía
que requiere la creciente demanda de elec
tricidad en México.
Insisto, si no hay consenso entre ambos

para que los SAE tengan viabilidad económi
ca por sí mismos, o para que se pueda au
mentar el uso óptimo de la generación limpia,
difícilmente se logrará tener una red eléctrica
inteligente en México.
En la regulación propuesta se incluyen

las Bases del Mercado para integrar Equipos
de Almacenamiento de Energía (MEM) para
registrarlos como Centrales Eléctricas por
un generador y, eso preocupa en el merca
do, porque la viabilidad de la inversión que
se tendría que realizar se cargaría en el pro
yecto de generación, mientras que si es un
"stand alone" permitiría evaluar su viabilidad
de forma separada y, en términos operativos,
la energía almacenada podría liberarse en
cuanto se requiera la electricidad.

Fíjese: esta propuesta incluye las centrales
de rebombeo (hidroeléctricas), las centrales
que operan con base en aire comprimido
almacenado en cavernas o en algún otro
medio, las baterías electroquímicas y las cen
trales que operen con base en el almacena
miento de hidrógeno o gas sintético que se
produce a partir de hidrólisis del agua.

Insisto, La regla puede eliminar la incer
tidumbre que existe entre los integrantes de
la industria eléctrica, siempre y cuando haya
diálogo para asegurar la viabilidad del alma
cenamiento. Eso reduciría la congestión de
redes, la variabilidad de la entrega y la pro
gramación de centrales base, incluso en un
momento de crecimiento de la demanda por
arriba de estimación, como la ocurrida re
cientemente en México.
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El auge de Ozempic en
México con Novo Nordisk
celebrando 20 años
Novo Nordisk, el laboratorio danés especializado en com
batir la diabetes y la obesidad, fue el creador del medica
mento de moda en el mundo: Ozempic.

Teniendo como sustancia activa la semaglutida, ya se ha
convertido en un blockbuster, una de esas medicinas que
vende más de mil millones de dólares anuales. Ya está en
los anales de las ventas médicas, junto con, por ejemplo,
Lipitor, que en su momento transformó a Pfizer.

Ozempic es un medicamento para controlar el nivel de
azúcar en la sangre y, de paso, ayuda a bajar de peso.
30 MIL CON OZEMPIC, PERO 60 MIL CON
RYBELSUS

El auge de Ozempic en EU se trasladó a México. En el ve
cino del norte las celebridades lo hicieron famoso. Desde
las Kardashian hasta Elon Musk lo consumen.

Aquí en México, Novo Nordisk nos informa que ya lo
venden a 30 mil pacientes en su versión original, con in
yección de pluma.

Pero a los mexicanos les ha gustado más la pastilla de
semaglutida. llamada Rybelsus, de las cuales se venden 60
mil.

Hay otra sustancia, que no es contra la diabetes, sino
para bajar de peso, la liraglutida, cuya marca es Saxenda,
también perteneciente a Novo Nordisk. En México se ven
den 30 mil de esos medicamentos al año.

75% DE MEXICANOS SUFRE SOBREPESO U
OBESIDAD

Valney Suzuki, director del laboratorio danés en México,
nos recuerda que ellos se enfocan en combatir la pandemia
de sobrepeso y obesidad. El dato es abrumador: en México,
el 75.2% de las personas sufre sobrepeso u obesidad.

Su especialidad son las insulinas y ahora trae la nueva
familia de fármacos. De hecho, a México está llegando We
govy, el fármaco parecido a Ozempic, pero que servirá para
bajar de peso en casos de obesidad.
OZEMPIC REPRESENTA 35% DE LAS VENTAS
MUNDIALES

Ozempic y sus variantes ya llegan a representar el 35% de

las ventas mundiales de Novo Nordisk. ¿Y cómo no? Es un
medicamento que ha caído bien para combatir la diabetes
y la pandemia de obesidad que aqueja a las sociedades
modernas. Aunque bien nos dicen en Nova Nordisk: se debe
llevar dieta sana y hacer ejercicio.

En México, Ozempic llega a representar el 10% de las
ventas de Novo Nordisk. A nivel mundial, representa el 35%
de las ventas.

En nuestro país, el laboratorio está dedicado al terreno
de las insulinas. De hecho, en insulinas van a traer una apli
cación que tendrá duración semanal para diabetes Tipo 2,
con lo cual los diabéticos podrán pasar a 4 inyecciones en
lugar de las 30 del mes.
RECONOCER LA OBESIDAD COMO ENFERMEDAD
GRAVE

En México. Nova Nordisk cumple 20 años de estancia. Y
vaya que la ha convencido nuestro país, al grado de traerse
su Global Business Services (GBS) para, desde aquí, llevar
todo el negocio del continente americano.

Nova Nordisk se ha convertido en el laboratorio europeo
con mayor valor en los mercados.

En México, a Nova Nordisk le parece que la pandemia
de obesidad podría reconocerse como enfermedad grave
y tratarse como tal.
CÁRTEL INMOBILIARIO TAMBIÉN EN IZTAPALAPA Y
MIGUEL HIDALGO

La candidata de oposición, Xóchitl Gálvez, se reunió con
los empresarios de la Asociación de Desarrolladores In
mobiliarios (ADI). Les dijo que claro que había Cártel In
mobiliario, pero no es exclusivo del PAN en Benito Juárez,
también lo había en la alcaldía Miguel Hidalgo, donde ella
lo logró extirpar y demoler pisos de más. Xóchitl tiene ra
zón, todo está hecho para la corrupción, desde los permisos
hasta las alcaldías y el Gobierno de la CDMX. Incluso Clara
Bragada, la candidata a la Jefatura de la Ciudad de México
por Morena. Les dijo a los empresarios que ella trabajará
con ellos para mejorar y regular el sector, a sabiendas de
que con eso del Cártel Inmobiliario se ha frenado la cons
trucción en la ciudad.
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Liderazgo de
mujeres, la mejor
experiencia
ArmandoZúñiga Salinaspresidente de Coparmex
Ciudad de México, Grupo IPSyASUME reflexiona
en torno a los avances en equidad de género dentro
del sectorde la seguridad privada.
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Hace poco más de 30 años comencé este
gra n aventu ra de ser empresa rio. No lie
sido un camino fácil, pero me ha dejade
grandes experiencias. Desde el nervio
que aún mantengo, de cada quine ene
cubrir los salarios de los colaboradores

hasta conocer y reconocer el trabajo de lodos y cada une
de ellos, mujeres y hombres.

Es éste el tema que quie
ro tocar: el gran aprendizaje

B,¦ y desarrollo que he adquirido
HH WM al trabajar con mujeres; aun

que debo reconocer que he
sido algo complicado... nc
pa ra m í en lo pa rticula r, si nc
para las mujeres en generad
—y no sólo en México, sinc
en todo el mundo—.

Les comento el porqué
Para 2020, según el sitio de
análisis Statista, sólo dos paí
scs a nivel mundial superaror

mujeres en algúr
puesto directivo. Las nacio
nes que lo lograron hasta est
momento fueron Jordania
con 60.3 por ciento de los ca r
Sos directivos bajo el mande
de una mujer, y Filipinas, coi"
53 por dentó/

En tanto, la Organizaciór

dallevaelliderazgo
en que las mujeres ocupar
más (argos directivos son

menteensucap
Marketing y Relaciones Públi
cas< consideradas como áreas
de apovo en las empresas.

En México eltema es

diferente. A pesar de que cr
el análisiíi de Stetista nuestrt

país se encuentra en el sépti
mo puesto de los 15 primeros
nuestros porcentajes de muje

de mujeres en núes
impresas aún es bajo.

Un estudio dei instituto

¡ffSSÍÍSKK
colaboración con Kiik Con

«nitores, analizó a
empresas que cotizan en e
mercado de valores del país
conformado por la Boise
Mexicana de Valores (BM v;
y la Bolsa Institucional de
Valores (Biva).

Entre los resultados máí

interesantes se encuentra quf
en México, sólo 4% de laí
direcciones generales corres
ponden a una mujer, es decir

cuatro de cada cien direcciones con poder de decisión, laí
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I .as mujeres representan 13% del total de las di recrió
les relevantes, es decir, dirección general, de finanzas y
ic áreas jurídicas.

Sí, el camino ha sido duro y aún largo para llegar a la
.gualdad que tanto requerimos. Pero hay avances que
demuestran que no importa el genero sino la capacidad.
Cn este sentido, puedo decir que en estos cerca de 30 años
ionio empresario, conocer y reconocer el liderazgo de las
mijeres ha sido una de las mejores experiencias.

Estoy seguro que en esta industria, la transformación
déla segundad lleva el lideraxgo femenino. Fn GrupoTPS
ireemos firmemente en su capacidad para transformar el
:nlorno laboral y los resultados empresariales.

Este compromiso se refleja en nuestra estrategia de
gualdad de oportunidades, especialmente significativa
=n el sector de la seguridad, tradicional mente dominado
Dor hombres. A lo largo de casi 30 años, hemos sido líde
res en la incorporación de mujeres en nuestra plantilla,
destacando que más del 30% de los técnicos en seguridad
matrimonial son mujeres.

Dentro de nuestras di recciones, corita mos con tres direc
:oras que realizan un trabajo extraordinario. Ka riña
Vlendoza Dávila, Directora de Calidad, Desarrollo Institu
cional y Cumplimiento; María Teresa Romo Franco,
Directora de Relaciones Públicas y Atención a Clientes e
Inés Gómez Riveroll, Di rectora de Talento y Factor Humano.

Además, dentro de nuestro Consejo de Administración
?c encuenlra la Doctora María De Los Ángeles bromow
Rangel, Consejera Legal y Societaria, así como Nancy Mar
:ínez, Consejera de Talento y Desarrollo I Iumano.

Estoy seguro que la igualdad de oportunidades para
as mujeres en puestos de dirección y consejo no solo pro
nueve la equidad de género, sino que también contribuye
de manera significativa a la productividad y sosten ibil i dad
de nuestro Grupo.

Esta práctica no solo es un deber etico, sino una eslra
egia inteligente de negocio. Continuaremos liderando con
b1 ejemplo, mostrando que el liderazgo femenino no solo
as posible sino esencial en todos los sectores.
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IEn un mundo cada vez más consciente

•de la relevancia de proteger el entorno
y, como parte de la importancia de la cir
cularidad en la cadena de suministro. Gru
po Bimbo, presidido por Daniel Servitje
Montull, dio a conocer, en su recién pu
blicado Informe Anual 2023, que hoy en
día ha alcanzado 93% en el objetivo que se
planteó la empresa panificadora de tener
para el año 2025 el 100% de sus empaques
reciclables, biodegradables o compostables.
Invertir en el desarrollo de la circularidad

no sólo reduce la generación de residuos,
conserva recursos y disminuye la huella
ambiental, sino que también fortalece la re
siliencia de la cadena de suministro y me
jora la eficiencia operativa.

2 Arca Continental, que preside Jorge
® H. Santos Reyna y dirige Arturo

Gutiérrez Hernández, reiteró su compro
miso para que en 2030, junto con la In
dustria Mexicana de Coca Cola, recupere
la totalidad de los envases que introducen
al mercado. Esto con motivo de la celebra
ción del Día Mundial de Reciclaje, que tiene
por objetivo concientizar a la población de
reducir, reutilizar y reciclar para proteger
el medio ambiente. Un ejemplo es la planta
de reciclaje de PET grado alimenticio más
grande del mundo, PetStar, que lleva Jaime
Cámara, que tiene la capacidad de recu
perar alrededor de 3 mil 500 millones de
botellas al año, lo que equivale a llenar 2.5
veces el Estadio Azteca.

3 La Cámara de Comercio e Indus
tria Franco Mexicana, presidida por

Xavier De Bellefon y dirigida por Hajer
Najjar, elaboró propuestas para fortalecer
la seguridad energética e hídrica de México,
las cuales serán presentadas a las candida
tas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez,
así como a Jorge Máynez. Sus plantea
mientos abarcan la transición energéti
ca, la generación y transmisión de energía,
las energías renovables, la bioenergía y el
agua, las cuales fueron elaboradas por las
compañías Michelin, dirigida por Matthieu
Aubron; Engie, bajo la dirección de Felisa
Ros; Veolia, a cargo de Arnaud Penverne;
Veolus, dirigida por Francisco Torres, y
EDF Renewables, de Gerardo Pérez.

4 Las mujeres siguen conquistando car
agos de alto nivel. Mónica Palomares

asumió la dirección de Roche Farma Mé

xico, se trata de la primera en ocupar este
puesto en el país. Bajo el liderazgo de la bio
química, Roche México buscará acelerar la
entrega de terapias innovadoras y entrará
en una nueva fase de innovación y creci
miento. La ejecutiva también deberá apro
vechar las capacidades de investigación y
desarrollo para seguir fomentado la inves
tigación clínica y fomentar el talento den
tro del laboratorio. En México, Roche se ha
destacado por tratamientos para cáncer de
mama, pulmón e hígado, así como solucio
nes terapéuticas para esclerosis múltiple,
hemofilia y atrofia muscular espinal.
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Análisis

superior
\ ~ "bl David Páramo
I david.paramo23@girnm.com.mx

Sigue dando calma
Gabriel Yorio es el prototipo del funcionario de gobierno
moderno. Quizá dentro de la actual administración es el
servidor público que mayor capacidad tiene para compren
der cuáles son las principales corrientes de financiamiento
vinculadas con la sostenibilidad.

El subsecretario de Hacienda publicó en redes sociales
que tuvo una plática con inversionistas de HSBC, presidido
y dirigido por Jorge Arce, para hablar sobre la sostenibilidad
de las finanzas públicas. En esta plática les dijo que la deuda
se encuentra en el 45.5% del PIB, un número que demues
tra que, a pesar de la expansión fiscal que se ha vivido en
los últimos años, no se han dañado las finanzas públicas.

También les dijo que la deuda externa ha disminuido
como porcentaje del PIB. En 2020 representaba el 21% del
PIB y un 16% al cierre del año pasado.
Yorio recordó que han tenido una estrategia consisten

te en disminuir las amortizaciones de deuda externa: este

año no se tendrá que hacer ninguna y el próximo ya las
bajaron en 70%, lo que le da una gran flexibilidad fiscal a
la próxima administración. Cuando se amplió el déficit para
cubrir las obras insignia, el subsecretario de Hacienda fue
muy enfático ante el Padre del Análisis Superior, como se
puede constatar en las entrevistas que han aparecido en
Imagen Radio, en decir que se estaban tomando medidas
de contención dentro de las finanzas públicas que, además¿
permitirían al nuevo gobierno tomar las decisiones sin un
sentido de apremio... Los hechos le están dando la razón.
La gran pregunta tiene que ver con determinar si la

próxima administración se perderá el talento de Yorio. Sin
importar quién gane la elección, se rescataría su gran ca
pacidad para mantener el orden en las finanzas públicas.
REMATE PREOCUPANTE

Luego de que el Inegi, encabezado por Graciela Márquez
Colín, diera a conocer datos que confirman la desacelera
ción de la economía mexicana, la mayoría de los analistas
consideran que el PIB crecerá este año en un rango que va
de entre 2.2 y 2.4 por ciento.

Este número es verdaderamente lejano a las promesas de
campaña que decían que, al término de esta administración,
el crecimiento rondaría el 6 por ciento. Alguien podrá decir
que se debe considerar el efecto de la pandemia; sin embargo,
es necesario establecer que la economía mexicana es una de
las que menos recuperación ha tenido luego de la pandemia.

De hecho, se encuentra en la parte menor de la tabla de
la OCDE. lo que deja claro que fue un error no dar incenti
vos fiscales que previeran una mayor caída en la economía,
que en su punto más bajo fue de 8.0%, y que se recuperara
con mayor rapidez. Esté número confirma, por lo demás,
que. al término de esta administración, el PIB per cápita
será menor al que se tenía en 2018 y que el crecimiento
promedio anual será de poco menos del 1%, con lo que será
de menos de la mitad del que se tuvo, en promedio, durante
todo el régimen llamado neoliberal.
REMATE EXAGERADO

En los últimos días comenzó a correr el rumor con respecto
a que México podría perder, nuevamente, la Categoría 1 en
la aviación. El propio Colegio de Pilotos llegó a decir que
el comunicado interno de la OACI era una suerte de aviso

preventivo para que los miembros de la asociación se pre
pararan para otra degradación de la aeronáutica nacional.

Desde el punto de vista del Padre del Análisis Superior.
este apéndice de ASPA, que encabeza Humberto Gual.
exageró la observación, que decía, poco más o menos, que
el gobierno mexicano tendría 90 días para que todas las
antenas fueran revisadas y operaran correctamente.

La AFAC, encabezada por Carlos Antonio Rodríguez,
atendió muy rápidamente la solicitud. Como resultado de
este trabajo, la agencia de la SICT. encabezada por Jorge
Ñuño, garantiza que la seguridad de las operaciones aero
náuticas está totalmente garantizada.

No es por tener ganas de intrigar, pero la realidad es que
parecería que el Colegio de Pilotos aprovechó que le prestaron
los micrófonos para otros temas, como pedir que se garantiza
ra que los directivos de la AFAC fueran civiles, bajo el principio
de que los militares no tienen experiencia en la aviación civil y
eso les impide ser el tipo de regulador que se requiere.

No debe olvidarse que el Colegio de Pilotos, con alguna
frecuencia, suele actuar como una suerte de punta de lanza
para la organización sindical que comanda Gual. Es bueno
recordar cuando este colegio, supuestamente técnico, fue
utilizado para campañas en contra de líneas aéreas con
las cuales ASPA no tiene contrato colectivo. Además, re
cuerde que Ángel Domínguez, presidente del Colegio de
Pilotos, es candidato a diputado por Atizapán de Zaragoza
por Movimiento Ciudadano, y es una posibilidad de que
sólo busque impulsar su carrera política y no la aviación.
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¿Ganará Xóchitl si la gente sale a votar?

u ?"^lon una participación electoral del 62 por
I ciento o más, ganamos la elección", ha
VfcJ dicho en diversas ocasiones la candidata

opositora, Xóchitl Gálvez.
No ha quedado claro nunca de dónde salió ese por
centaje que, en realidad, corresponde más o menos

a la tasa de participación promedio de las últimas
elecciones presidenciales..

Algunos integrantes del bloque opositor han ar
gumentado, sin embargo, que si en el 2021 lograron
en conjunto el 39.6 por ciento del voto válido frente
a un 42.8 por ciento de Morena y sus aliados, con
una tasa de participación del 53 por ciento de los
electores, confían en que con nueve puntos más en el
nivel de participación, el resultado les sea más venta
joso, pues suponen que esa mayor participación sería
favorable a la oposición.
Creo que esa conexión solo existe bajo ciertas

condiciones.

Si las tasas de participación resultan más elevadas
en las entidades y en las ciudades en las que hay una
mayor simpatía por la oposición, entonces resulta
correcta la inferencia.

Pero, si la mayor participación ocurriera en enti
dades como Oaxaca, Chiapas, Tabasco o Guerrero,
por citar solo algunas, entonces el efecto sería exacta
mente el contrario.

¿Qué es lo que pasó en el 2021?
La tasa de participación nacional fue de 54.3 por

ciento.

Tomemos algunos casos relevantes a nivel estatal
para ver la perspectiva.

Estado de México. La participación en el estado
con el mayor padrón a nivel nacional fue de 52.7 por
ciento y los partidos que hoy forman el frente oposi
tor obtuvieron el 43.46 por ciento frente al 42.68 por
ciento de Morena y sus actuales aliados.
En esta entidad, la participación más elevada

en municipios panistas y priistas podría conducir a
ratificar la distancia.

Ciudad de México. En la capital, la tasa de partici
pación fue de 52.2, por abajo tanto del promedio na
cional como del Estado de México. Para los partidos
que hoy forman el frente opositor fueron 45.35 por
ciento de los votos mientras que Morena y aliados
obtuvieron en 43.11 por ciento.
Una tasa de participación ciudadana más alta

en las alcaldías del poniente, proclives a la oposición,
podría ampliar la ventaja. Pero si la mayor participa
ción se da en las alcaldías del oriente de la ciudad,
entonces Morena remontaría.

Jalisco. En el 2021, la tasa de participación en
este estado estuvo considerablemente por abajo del
promedio nacional y alcanzó solo el 48.3 por ciento.
Morena y sus aliados alcanzaron solo el 28.5 por
ciento mientras que MC obtuvo el 31.7 por ciento
y los partidos que hoy integran el frente opositor
lograron el 31.3 por ciento. En esta entidad, el voto a
tercios hace difícil pronosticar cuál sería el impacto
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de una mayor tasa de participación.
Veracruz. La tasa de participación en este estado

fue muy superior al promedio nacional y alcanzó el
60.4 por ciento. Morena y sus aliados obtuvieron 48.1
por ciento en tanto que el frente obtuvo el 32.5 por
ciento. Este es un estado en el que quizás una mayor
tasa de participación podría beneficiar a Morena.

Guanajuato. Esta entidad del Bajío tuvo en 2021
una de las tasas de participación más bajas, apenas el
44.2 por ciento. El resultado favoreció a los partidos
que hoy forman la alianza opositora al alcanzar el
56.3 por ciento. Morena y sus aliados lograron el 31.3
por ciento. Una mayor tasa de participación, para
acercarse a los promedios nacionales probablemente
beneficiaría a la oposición.

Nuevo León. En esta entidad, que tiene otro de los
grandes padrones del país, la tasa de participación en

2021 fue más baja que a nivel nacional y se ubicó en
51.2 por ciento. Los votos para el frente opositor su
maron el 56.4 por ciento, una mayoría clara. Morena
y sus aliados captaron el 14.3 por ciento y MC el 19.3
por ciento. En este caso, tampoco está claro cuál
sea la fuerza política que podría capitalizar la mayor
participación. No descarte que pudiera ser Morena.

Solo las seis entidades referidas representan el 40
por ciento de la lista nominal de electores.

Otras 25 entidades hacen el restante 60 por ciento.
Y, como podrá ver, no hay un patrón único res

pecto al efecto que podría tener una mayor participa
ción electoral.

Pero, no dude usted que sesgos en esos porcentajes
pueden conducir a que el resultado sea diferente
en cierto grado al que anticipan la mayoría de las
encuestas.

Veremos.
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El final
la ola nuevamente

estará a su puerta,
a dos semanas de

la elección mas

grande e impórtame
de la historia, que
ya mibe que ra a
perder
López Obrador tiene una

gran opinión de sí mismo.
Se imaginaba que sería un

Presidente muy exitoso. En su
primer año en el puesto, sin em
bargo, se dio cuenta de que las
cosas eran más complicadas de
lo que pensaba, y que no le daría
tiempo de consolidarse. Por eso
afirmó que la pandemia le caía
"como anillo al dedo", porque
le daba un tiempo adicional, y
podría culpar al virus de los fra
casos de sus dos primeros años.

Tal vez por eso le cayó de
sorpresa la derrota en la elección

intermedia, que destruía sus
ilusiones de modificar la Consti
tución para reelegirse, e incluso
las intenciones de Zaldívar de
perpetuarse en la presidencia de
la Corte. Con sus planes de
rruidos, no le quedó sino elegir
un sucesor, y la amenaza de
su corazón lo llevó a adelantar
todo el proceso. Iba con Claudia
desde el principio, pero alcanzó
a engañár a los tres políticos más
destacados de su movimiento:

Ebrard, Monreal y Adán Au
gusto. Al hacerlo, sin embargo,
destruyó las vías de comunica
ción que tenía con otras fuerzas
políticas y económicas del país.
Se quedó solo, aislado, rodeado
de incapaces y aduladores.

Supongo que por eso dejó de
leer correctamente al entorno, y
su fe en sí mismo regresó poten
ciada. Era claro para él que su
pueblo lo adoraba (segundo Pre
sidente más popular del mundo),
que tenía control completo del
ámbito político, y que si algunas

cosas no llegaban a término era
por los obstáculos de unos pocos
órganos autónomos, o un pu
ñado de jueces adversos. Arreció
el enfrentamiento en su contra,
acelerando la colonización de

aquellos que no podía eliminar,
como el INE y la Corte.

Sus encuestas le decían que
el arroz ya estaba al punto, y
que la elección sería un mero
trámite, y así se dispuso a infor
mar a su pueblo, repitiendo en
la mañanera la buena nueva.
Nunca percibió el enojo que
había sembrado en todos los
grupos de la población: traba
jadores de la salud, maestros,
empresarios, amas de casa, em
pleados públicos, todos tenían
agravios que López Obrador no
podía ver. Ante la disonancia de
las quejas, incompatibles con
la percepción que él tenía de su
gobierno, no le quedó sino des
acreditar a los quejosos. Para
sufrir menos, optó por cerrar las
puertas de Palacio y ampliar las
vallas que lo rodean. ¿Para qué

permitir la llegada de reclamos
infundados?

No pudo ver la ola que se le
venía encima. Aunque la tuvo
frente a sí en dos ocasiones, en el
mismo Zócalo, se negó a aceptar
la existencia de una ciudadanía

inconforme con su sabio pro
ceder. Tampoco pudo entender
el fracaso en salud, en educa
ción, en seguridad, la creciente
corrupción de sus cercanos, fa
miliares incluidos. No fue capaz
de aceptar que su apuesta por el
control del gobierno en petróleo
y electricidad estaba condenada
al fracaso, y que al sumarse a los
elefantes blancos y al reparto
inmoderado de efectivo, pondría
al país en situación de emer
gencia financiera. No vio nada
porque no quería verlo. Porque
él estaba destinado a la gran
deza, según él mismo, y según
los aduladores de su entorno.

Soberbio, anunció el plan
de gobierno de su sucesora,
designó a los candidatos y arre
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cío su enfrentamíento contra
todos. Ahora, las fracturas
cobran recibo, ios agraviados
se rebelan y la ola nuevamente
estará a su puerta, a dos sema

nas de la elección más grande
e importante de la historia, que
ya sabe que va a perder. Por eso
regresan al discurso del fraude
imaginario, por eso amenazan
con violencia, por eso sus laca

yos intentan desviar el funcio
namiento del INE y el tribunal.

Este domingo, todos a la
plaza pública. Dos semanas
después, todos a las casillas. Así
pasa la gloria mundana.
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Una creciente
preocupación
En las últimas semanas

han crecido las preocu
paciones entre diversos

agentes del mercado, desde
analistas, inversionistas y
calificadoras sobre el futuro de
las finanzas públicas más allá
del 2024. Es cierto que esta
administración hasta el 2023,
se había caracterizado por un
manejo del gasto que había
sido calificado como prudente,
manteniendo casi en equilibrio
el balance primario. Cuando se
anunció el paquete económico
para este año, muchos levanta
ron la ceja, pues incurre en el
mayor déficit fiscal de los últi
mos 30 años. Se ha explicado
de dónde proviene el mayor
endeudamiento y, al margen de
las posibles justificaciones, las
recientes preocupaciones no
emanan del ejercicio del 2024,
sino lo que se espera del 2025 y
hacia adelante.

Los PreCriterios presentados

por la SHCP que esbozan los
primeros trazos del siguiente
año, señalan una consolidación
del gasto, que parece ser el
punto de dolor del mercado. De
acuerdo con Hacienda, el déficit
público este año ascenderá 5
por ciento del PIB y disminuirá
a 2.5 por ciento en el siguiente
año. Para lograr dicho déficit en
el 2025, se plantea un recorte
del gasto de 2.8 puntos porcen
tuales del PIB. Integrantes de la

dependencia del gobierno, han
señalado que el menor gasto
provendrá de las menores inver
siones. Veamos, para conseguir
dicho déficit y lograr la conso
lidación fiscal, podría lograrse
por dos vías: mayores ingresos o
menores gastos. ¿Difícil, no?

Por el lado de los ingresos,
el panorama se antoja com
plicado, no solo porque no se
habla de una reforma fiscal que
aumente impuestos, siendo
que éstos representan el 64 por

ciento de los ingresos públicos.

Dos de cada tres pesos de los
ingresos del gobierno provienen
de impuestos. Si bien es cierto
que esta administración ha
logrado aumentar los ingresos
tributarios en 1.5 puntos por
centuales adicionales del PIB,
es difícil seguir aumentando
la recaudación vía los grandes
contribuyentes. Sin embargo,
al margen de una negativa
inicial de reforma fiscal, es una
necesidad imperiosa aumentar
los ingresos públicos, ya que
estamos muy lejos de alcanzar
los niveles promedios de la
OCDE, que se sitúan en 34 por
ciento. Eventualmente, algo se
tendrá que implementar en esa
materia.

Por el lado de los gastos, la
situación es más apretada aún.
Para empezar, vale la pena
señalar que casi ningún año se
ha logrado disminuir el gasto
en un primer año de gobierno,
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solamente en aquellos que se
redujo el gasto operativo por la
venta de activos, o menor costo
financiero. De acuerdo con las
cifras del cierre del 2023, los
servicios personales (burocra
cia) representaron el 4.8 por
ciento del PIB (19 por ciento del

total del gasto) y a pesar de los
topes en los salarios, solo han
disminuido 0.2 puntos por
centuales desde que inició este
gobierno. El siguiente rubro,
que es más preocupante, es el
de pensiones y jubilaciones, que
además de que muestra una
tendencia franca de alza, repre
senta el 4.1 por ciento del PIB
(16 por ciento del gasto total).
Los programas sociales, conte
nidos en el rubro de subsidios

y transferencias, son el 3.7 y 14

por ciento del PIB y del gasto to
tal respectivamente, y también
van en ascenso. La inversión fí

sica y el gasto de capital suman
el 3.6 por ciento (PIB) y el 14
por ciento del gasto total. Todos
estos rubros suman el 64 por
ciento del gasto. Y si añadimos
el costo financiero asciende al

75 por ciento del gasto. El costo
financiero, que por cierto es de
los más elevados entre la mues

tra de emergentes, no dismi
nuirá en el 2025; las pensiones
y jubilaciones, las transferencias
y la burocracia, no tienen por
dónde disminuir, sino todo lo
contrario. ¿La inversión? Esa
puede representar un área de
oportunidad pero debemos con
siderar que las obras, aunque
podrían está concluidas, nece
sitarán subsidios, por lo que los

ahorros serian margínales.
¿Entonces? ¿Cómo se logrará

la consolidación fiscal? Estos
números comienzan a levantar
ciertas inquietudes, por lo que
debemos estar vigilantes, ya que
esta materia puede cambiar de
manera considerable el pano
rama macroeconómico en los
siguientes años.

"¿Cómo se logrará
la consolidación

fiscal? islas
números comienzan
a levantar ciertas

inquietudes, por lo
que debemos estar
vigilantes... '
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México cumple formalmente, pero
no en esencia con Estados Unidos
El 22 de abril, el gobierno

de México emitió un

decreto que aumenta los
aranceles para 544 fracciones
arancelarias. Estos incluyen
productos como acero, alumi
nio, textiles, prendas de vestir,
calzado, madera y plásticos,
entre otros. Este incremento

impacta principalmente a pro
ductos provenientes de países
con los cuales México no tiene

tratados de libre comercio,
enfocándose notablemente en
China. Con esta medida, México
responde a las preocupaciones
de Estados Unidos, pero al
mismo tiempo, ofrece alternati
vas a las multinacionales.

Aunque esta decisión sor
prendió a muchos, no debería
ser inesperada dada la situación
económica y geopolítica actual.
Estados Unidos ha presionado a
México para implementar una
barrera común frente a lo que
considera una sobreproducción
de China, que amenaza em
pleos en sus socios comerciales.
Recientemente, la depreciación
del yuan ha causado mayor
alarma, ya que abarata las
exportaciones chinas y mitiga

parcial o totalmente los aran
celes impuestos por Estados
Unidos. La postura de Estados
Unidos hacia México ha sido
clara: si no se implementa una
barrera común, Estados Unidos
podría imponerla directamente
en su comercio con México.

Es crucial entender la
posición de México como un
"tercer país" en el comercio
entre China y Estados Unidos.
En este papel, México recibe
productos y materias primas
que posteriormente exporta
a Estados Unidos. Aunque en
muchas ocasiones se cumplen
las leyes aduaneras, en otras no.
Un reciente informe de Moody's
sugiere que el aumento en las
exportaciones mexicanas no se
justifica totalmente por incre
mentos en la capacidad pro
ductiva o en la productividad.
Esto apunta a la posibilidad de
transbordo ilegal como una de
las causas del crecimiento en
exportaciones, específicamente
a través de la exportación de
mercancías chinas que son
declaradas como mexicanas.
Incluso cuando se cumplen
las normas aduaneras, las
leyes antidumping y las cuotas

compensatorias son complejas y
tienen prioridad sobre otras re
gulaciones, incluyendo aquellas
estipuladas en el TMEC.
Asimismo, es fundamen

tal comprender una cláusula
clave del TMEC que prohibe la
exención de aranceles aduane
ros bajo la condición de que los
bienes sean exportados a otro
país miembro. En la práctica,
México tiene mecanismos para
evitar este mandato mediante

programas como PROSEC y
la Regla Octava, que reducen
aranceles a productos e insu
mos que luego son reexporta
dos, principalmente a Estados
Unidos. La justificación de estos
programas radica en que no
condicionan la exportación, es
decir, los productos también
pueden comercializarse en el
mercado doméstico, pero existe
la interrogante de la naturaleza
real del uso de dichos progra
mas. Por ejemplo, al aplicar la
solicitud de la Regla Octava,
la cual debe fundamentarse
correctamente en la incapaci
dad de encontrar proveeduría
nacional adecuada entre otros

aspectos, muchas veces se
utilizan justificaciones "están
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dar" para solicitar preferencias
arancelarias. Aunque México
cumple formalmente con la
solicitud de Estados Unidos, en
la práctica presenta una alterna
tiva a esta disposición mediante
el uso de estos programas. Esto
genera dudas sobre el verda
dero propósito de las exencio
nes arancelarias otorgadas a
algunas empresas.
Finalmente, cabe pregun

tarse por qué el gobierno
estadounidense no ha interve
nido ante esta posible evasión
del tratado, que de igual forma
parece contradictoria con sus
propias políticas. Aunque la
razón es incierta, es relevante
considerar que una futura admi

nistración bajo el liderazgo de
Trump, conocida por su política
comercial agresiva, podría
introducir nuevas perspectivas.
Además, la revisión progra
mada del TMEC en 2026 ofrece
una oportunidad para abordar
este asunto de manera formal.

"lisiados Unidos ha presionado a
México para implementar una barrera
común frente a lo que considera una
sobreproducción de ('hiña"
"Es relevante considerar que una futura
administración bajo el liderazgo de Trump,
conocida por su polít ica comercial agresiva,
podría introducir nuevas perspectivas"
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Por un México sin
miedo
La plaza es la antesala de

la urna. El 19 de mayo no
será tanto una demostra

ción de fuerza como una fusión
de voluntades y entusiasmo
por un proyecto de nación que
tiene a la democracia en su

centro. Es la respuesta ante la
demagogia que fue electa hace
casi seis años bajo el engaño,
el de un autoritario que se
ostentaba como un demócrata,
un corrupto que se presentaba
como honrado y un populista al
que le interesaba el poder para
servirse y no para servir. Como
dijo su (literal) candidata,
Claudia Sheinbaum, lo consu
mía la ambición personal. Hace
mucho que se quitó esas másca
ras y el próximo domingo será
una demostración, otra más,
del rechazo a la continuación
del autoritarismo que busca,
ahora sí abiertamente, destruir
instituciones y restaurar un
presidencialismo bicéfalo, con
López Obrador reelecto en la
persona de Sheinbaum.

El que no se cansa de pro
clamarse como seguidor de
Francisco I. Madero en realidad
lo es de Victoriano Huerta,
un golpista que ha tratado de
imponer su voluntad al país.
Con su mayoría legislativa ha
pisoteado al Congreso. El paso
siguiente es la Suprema Corte
de Justicia, el INE, el INAI y
cuantas instituciones se han
resistido a sancionar sus ocu
rrencias. Quien como candidato
no se cansó de invocar las leyes,
como Presidente proclamó es
tar por encima de ellas. Lo poco
que tiene de juarista el inquilino
de Palacio Nacional son las
ganas de reelegirse sin freno. La
muerte frenó al oaxaqueño, la
Constitución que no pudo cam
biar por más ganas que tuvo, al
tabasqueño. La plataforma que
esperaba le permitiera decir que
el pueblo clamaba porque si
guiera, el revocatorio que quiso
presentar como ratificatorio,
fue un fiasco, como lo fueron
(para su partido) las elecciones

intermedias de 2021.
Como buen aprendiz de

dictador, cree que las calles y
las plazas son suyas. Porque el
pueblo, por definición bueno, lo
ama. Con las masas tiene una
simbiosis y ya no se pertenece,
sino que manda obedeciendo.
En años recientes ha compro
bado que esas calles y plazas en
realidad son de todos, inclu
yendo de los muchos que lo
repudian. Con su poder AMLO

hizo un trueque, entregando a
la ciudadanía un conjunto de
oficinas hechas para trabajar y
residir, Los Pinos, y quedándose
con un Palacio Virreinal. Hizo
lo que nunca ningún Presidente
se atrevió: erigir elevadas
barreras de metal alrededor
del mismo en momentos en
que consideró que el pueblo no
debía acercarse demasiado a
sus paredes y balcones.

Por más que así lo haya
pretendido, no son suyas las
plazas o calles, como tampoco

las banderas. A su gobierno
le pudo imponer el espantoso
color guinda de su partido,
podrá ordenar contra la ley (se
sabe que se siente por arriba de
ella) que no ondee la especta
cular bandera nacional en el
Zócalo. Pero no podrá evitar
que la plaza más importante de
la República se llene de trico
lores el domingo. Por sobre los
colores partidistas están los que
representan a todos.

Una manifestación por la
democracia debería ser redun
dante, pero no lo es en la era
del autoritarismo demagógico
que ha permeado por todo el
planeta, desde Estados Unidos
con Trump hasta España con
Pedro Sánchez, y por supuesto
en México. Por ello, la ciudada
nía no tiene más alternativa que
tomar partido, una postura que
va más allá de las ideologías
tradicionales y los propios par
tidos políticos. Por eso aquellos
preocupados por la democracia
y la libertad estarán, sin miedo,
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este domingo en el Zocalo, y
por ello también estará Xóchitl
Gálvez.

"Una manifestación por la democracia
debería ser redundante, pero no lo es
en la era del autoritarismo demagógico"
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La mexicana que 'manda' chavos al espacio

Elon MuskyJeff Bezos están
ocupados pagando cohetes
que llevan a las personas al

espacio, luego a la Luna y después
a Marte. Alguien tiene que hacer
todo lo demás, por ejemplo...
retretes para hacer pipí y popó, sin
gravedad.

Chinos, Indios y otros también
compiten en la reconquista del
espacio.

Esta vez lo que buscan todos
no es ir, pisar y regresar, sino dejar
humanos viviendo fuera de la Tie

rra porque hay muchos negocios
en conseguirlo. Este año sumarán
630 mil millones de dólares. Como

ejemplo vean a la acerera regio
montana Frisa, que vende piezas
para cohetes.

La poderosa consultora Mckin
sey pronostica que para 2035 el
tamaño del intercambio anual de

dinero en esta industria será de 1.8
billones de dólares (trillions).

La actividad espacial necesita
dos cosas: fierros y gente. Caty
Ramírez se enfocó en lo segun
do. Particularmente en el tipo de
personas capaces de hacer "casas"
o hábitats que brinden un hogar
fuera de la Tierra.

Ella nació en la Ciudad de Mé

xico y desde hace 16 años emigró
a la zona más pobre de Texas a
hacer negocios de lujo. Su familia,
dedicada a los trámites aduanales,
comercializó productos de las
marcas que se guardan detrás de
cristales bajo llave.

Practicó yoga y eso la llevó a
otro mundo. Más bien, fuera de
éste.

Su círculo de amigos fue el
de quienes circunstancialmente
llegaron a Brownsville, cerca de
la Isla del Padre, para encargarse
de tareas propias de la NASA. Eru
ditos que a la postre se integraron
ahí mismo al "new space", una era
en la que son las empresas y no
el gobierno las que encabezan la
lucha por el espacio. Ustedes saben
que ahí está Spacex, de Elon Musk,
y Blue Origin, de Jeff Bezos; dos
estadounidenses súper millonarios
que quieren hacer de su país una
potencia espacial y ganar dólares
en el proceso.

Pero la gente que sabe de astros
también come. Caty estableció
negocios de comida, "catering"
especializado, le llaman, para
trabajo de campo. Acudió a todos
los congresos, a todos los cursos y
leyó lo que pudo. A la postre, junto
a los tacos servía conversaciones de

alto nivel a sus comensales, que em
pezaron a sentirla parte del equipo.

Ahí es en donde ella vio la

oportunidad de meter a México en
el negocio.

Viajó entonces de regreso a la
Ciudad de México la década pasada
para establecer su empresa. Sortea
dos cuestionables obstáculos, Caty
fundó SpaceportMX, una empresa
de capacitación de alto nivel:

"Una iniciativa dirigida por cien
tíficos, investigadores, empresa
rios, profesionistas entusiastas del
espacio enfocados en la difusión,
el desarrollo estratégico de la
industria y el comercio espacial en
México", de acuerdo con la propia
compañía.

Hasta la fecha ha entrenado a

650 individuos, principalmente
prepatariorianos. Chavas y chavos
que aveces no sabían que podía
interesarles la industria espacial.
Son expuestos directamente a
quienes han desarro lado piezas
para cohetes y naves enteras, para
entrenarse en el dise ño de hábitats
espaciales.

Los someten a torneos

en los que imaginan
dispositivos para que
la gente pueda dormir,
cocinar, incluso tener
relaciones sexuales

y reproducirse en un
ambiente sin gravedad. (Si
lo piensan bien, eso resulta un reto
digno de atletas). Ahora ya trabajan
en patentes.

Caty no está sola. Silencio
samente, México avanza en la
industria espacial, aunque más
tímidamente que cuando sus
habitantes plantaron semillas para
crear la industria de manufactura
de piezas automotrices y aeroes
paciales que hoy da de comer a
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Chihuahua, Querétaro, Puebla,
Coahuila, Nuevo León, Guanajuato
y otras entidades.

Hace un año los diputados
aprobaron una reforma a los
Artículos 28 y 73 de la Constitu
ción, en materia espacial, para
crear legalmente la industria.

Si es aprobada por el Senado
y los congresos estatales, las
actividades en el espacio ultrate

rrestre, incluso en la Luna
y los cuerpos celestes,
ahora se considerarán
áreas prioritarias para
el desarrollo nacional
en los términos de la
Constitución.

Ya luego les contaré
de lo que eso puede permitir

para crear un centro de lanzamien
to de cohetes en el país para com
plementar el de Brownsville y el
de Cabo Cañaveral, en Florida. Ya
están viendo terrenos. Caty dará
una conferencia hoy en Mérida.
Luego les cuento.

"la actividad espacial necesita dos cosas:
fierros v ícenle *
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Desafíos del desarrollo
inmobiliario
Como cada año de los

últimos 20, el encuentro
de la mayor representati

vidad del desarrollo inmobiliario
en México convocado por la
Asociación de Desarrolladores
Inmobiliarios (ADI) fue motivo
de análisis y encuentros.

Esta vez en The Real Estate
Show la conversación cubrió
distintos ángulos. Uno de ellos
fue la serie de conversaciones
con los candidatos de la contien
da electoral local y presidencial
de julio que expusieron plantea
mientos en torno al enorme reto
de la construcción de vivienda,
la necesidad de un nuevo plan
de desarrollo urbano, los retos
del desarrollo turístico ante la
falta de promoción, las políticas
pro nearshoring, la atención a la
problemática del agua y energía
eléctrica, así como la necesidad
de agilizarlos trámites para
nuevos proyectos.

Algunos de los ángulos fueron
más técnicos y otros más alinea
dos a discursos que no definen el
camino a seguir para una indus
tria que ha desatado polémicas
en la Ciudad de México (CDMX),
pero que fue reconocida por los
candidatos como indispensable
para generar inversiones, desa
rrollo y fuentes de empleo.

Lo es porque las empresas que
forman parte de la ADI presidi
das por Jaime Fasia invertirán

14 mil 500 millones de dólares
y crearán 250 mil fuentes de
empleo en 2024, distribuidos en
166 proyectos industriales, de
turismo, oficinas, usos mixtos y
vivienda.

Su efecto es representativo
para mercados como la CDMX
donde se ha detenido el ritmo de

desarrollo de nuevos proyectos,
y pese a ello se destinarán 5 mil
millones de dólares como señal
del efecto que crea en la econo
mía local la industria.

Pese la diversidad de giros
en las nuevas inversiones, es un
hecho el peso que ha tenido en el
mercado industrial el nearsho
ring el real estáte con crecimien
tos de dos dígitos respecto a los
retos que existen en materia de
vivienda y un escenario cuesta
arriba en oficinas.

En este sentido, Altagracia
Gómez Sierra, asesora econó
mica de la candidata Claudia
Sheinmaum y presidenta de
Promotora Empresarial de
Occidente destacó los beneficios
que traerán proyectos como el
Corredor Interoceánico en el
desarrollo inmobiliario.

A su vez y desde el exterior,
Joseph Sitt, presidente de Thor
Equities enfocó su visión en las
oportunidades que existen para
México a partir de la guerra co
mercial Estados Unidos  China,
a partir de la ubicación geográfi
ca en especial en los segmentos
de hospitalidad, logística y retail.

En el encuentro también se
habló sobre la electromovilidad
y la sustentabilidad, ambas pie
zas clave en la línea a seguir en
las nuevas edificaciones.

Periodista y analista en real estáte.

"¡ais empresas de la Al)l presididas por
Jaime Fasja invertirán I I mil 500 mdd
y crearán "250 mil fuentes de empleo en
2021, distribuidos en 166 provectos"
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Benelli, la legendaria marca italiana con una rica herencia en la
fabricación de motocicletas, llega a México de la mano de Grupo

Elektra. Con una trayectoria que se remonta a su fundación en 1911
en Pesaro, Italia, Benelli ha sido sinónimo de pasión, innovación
y emoción en cada tramo de carretera. La misión de esta firma del
Viejo Continente es diseñar y fabricar motocicletas que encarnan la
pasión, la innovación y la emoción, ofreciendo a los entusiastas del
motociclismo una experiencia única en cada viaje.

Su visión es convertirse en un referente mun

dial en el diseño y fabricación de motocicletas
premium, manteniendo la autenticidad y el lega
do centenario delamarca.La finalidad de Benelli

es fusionar la artesanía italiana, la pasión por la
velocidad y la innovación tecnológica para en
tregar motocicletas que inspiren y conecten a las
personas a través de la emoción de la conducción.

Con este lanzamiento en nuestro país, busca
posicionarse como líder en el diseño en el seg
mento urbano de mediana cilindrada, ofrecien
do motocicletas que combinan a la perfección
atractivo diseño, deportividad e innovación tec
nológica para generar una mayor predisposición
de compra y consideración de marca.

Elektra facilitará el acceso a la marca en todo

el país, donde en esta operación entra Banco
Azteca, que generará créditos especiales para
acercar al público a la marca, brindando oportu
nidades únicas para que los amantes del moto

ciclismo puedan experimentar la pasión pura de
Benelli. "Puré Passion Since 1911" (Pasión Pura
desde 1911) es lo que imprime esta marca para
quienes buscan experiencias emocionantes y de
alta calidad en sus motos. Valorando los diseños

elegantes y exclusivos, el rendimiento potente
y apasionante, la tecnología innovadora en las
motocicletas, así como las experiencias de con
ducción dinámicas y emocionantes.

Desde su fundación en 1911, Benelli ha deja
do una huella donde la introducción de la iróni

ca 750 Sei, la primera motocicleta de 6 cilindros
en línea, y su adquisición por parte del grupo
chino Qianjiang y Keeway en 2005, su historia
es testamento de su dedicación a la excelencia

y la innovación. Glamour italiano se promete
con la artesanía, la pasión y el estilo de vida de
ese país, ofreciendo a los motociclistas una ex
periencia única e inigualable en cada viaje. Inte
resante apuesta.

Valera inhabilitada vuelve. Vaya sorpresa la que
se llevaron las empresas interesadas en participar
en la licitación para el suministro de vales de des
pensa, una de las prestaciones más valoradas por
los trabajadores, que emitió Sociedad Hipotecaria
Federal, SHF, que comanda Jorge Alberto Mendoza
Sánchez. Yes que en la lista de participantes figuran
firmas como Intec Medios de Pago, empresa inha
bilitada desde julio de 2023 por la Secretaría de la
Función Pública, de Roberto Salcedo, tras haber
incurrido en malas prácticas. También existe preo
cupación porque el ganador haya ofrecido en reali
dad vales electrónicos de restaurante y no de otro
producto, ya que otra de las empresas concursantes
es Monederos Pay Company, SA DE CV, que se ha
caracterizado por no tener, ni la experiencia necesa
ria en el sector ni tampoco la capacidad financiera
para suministrar el servicio, lo cual no es un tema
menor, ya que de no cumplir con el contrato estaría
violando la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos
y Servicios del Sector Público, sin mencionar las
afectaciones que esto implicaría a las decenas de
trabajadores de la institución bancaria.

Multa a gasolineras. La Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece) le ha jalado las
orejas a empresas gasolineras por no hacer saber
a la autoridad la perversidad de aliarse afectando
al consumidor. Quizá estas compañías sabían que
si avisaban a la autoridad recibirían una negativa.
La Cofece sustentó que la empresa Servicios Gaso
lineras de México, S.A. de C.V. (Segamex), realizó
dos adquisiciones con montos que superaron los
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umbrales establecidos en la LFCE (artículo 86, frac
ción III). En la primera, de 2015, adquirió el control
de 14 estaciones de servicio del Grupo de Interés
Económico (GIE) conformado, al momento de ce
lebrarse la operación, por Gasolinera Boquilla, S.A,
de C.V., Combylub, S.A. de C.V., y Servicio Camione
ro de Jiménez, S.A. de C.V; mientras en la segunda,
de 2017, adquirió el control de dos estaciones de
servicio del GIE conformado por Alamillo Promo 
tora e Inmobiliaria, S.A. de C.V., y Gasolinera Mira
sierra, S.A. de C.V. El caso penoso en este caso es
el de Segamex, porque estaba enterada de lo que
tenía que hacer ante la autoridad, por lo que ya
sabía cuál era la sanción que recibiría por sus actos.

Voz en off. Sigue la preocupación en Grupo Vasco
nia que ahora enfrenta desafíos financieros con su
primer bono sustentable. El dolor de cabeza es su
filial Almexa con el bono sustentable, es VASCONI
22L, cuya tasa de interés aumentará en 25 puntos
base debido al incumplimiento de objetivos de
desempeño de sustentabilidad relacionados con la
intensidad de carbono y la circularidad de produc
to. El bono fue emitido en junio de 2022, logrando
recaudar 512.3 millones de pesos (31 millones de
dólares) y tenía un vencimiento en 2025, convir
tiéndose en el primer bono sustentable del sector
manufacturero en México. Grandes retos vienen

para Vasconia que ahora con las manos llenas de
temas legales tiene que ir por la mejora de su des
empeño financiero y cumplir con los objetivos de
sostenibilidad y sobre todo seguir manteniendo la
confianza de los inversores...
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No es poco el presupuesto que maneja, casi 1,800 millones de
pesos anuales..., pero la Universidad Autónoma de la Ciudad

de México, a cargo de Tania Rodríguez Mora, tiene uno de los más
bajos niveles de rendimiento terminal entre las instituciones de
educación superior sólo 8.4% de sus estudiantes egresan en ciclo
continuo conforme la revisión que realiza el Centro de Estudios
Educativos y Sociales (CEES); y en medio de la sucesión de la actual
rectora, salen a flote una serie de irregularidades en la adquisición
de materiales e insumos educativos.

La UACM, vale recordar, se fundó hace 23 años
cuando Andrés Manuel López Obrador fue jefe de
Gobierno de la CDMX, con la finalidad de atender a
jóvenes que no lograban pupitre en otras institucio
nes públicas de educación superior. El noble obje
tivo, sin embargo, está lejos de la realidad y con no
toria intensidad en la sucesión de Rodríguez Mora.

En esa carrera está la exsecretaria general Maria
na Elkisch Martínez... quien, al parecer, cuenta con
la venia de la actual rectora para sucederle, tiene en
contra una serie de acusaciones que han llegado a
la Contraloría de la UACM, que alcanzarían a una
red de funcionarios que habrían violado las reglas
de adquisiciones de la universidad.

Se comenta, por ejemplo, que esa red la integra
ría Jorge Gabriel Morfin Salcedo, asesor de la Rectoría
que, sin atribuciones en el organigrama institucional,
recibe proveedores, solicita cotizaciones, establece
requisitos y dicta lineamientos a la Coordinación Ad
ministrativa sobre los procedimientos de contrata

ción. Morfin Salcedo no tiene vela en el entierro, pero
cuida al muerto, dicen en los pasillos universitarios.

Y de acuerdo con fuentes que han tratado con
el mencionado personaje, Julia Cortés, la coordi
nadora administrativa de la universidad, es quien
ejecuta las maniobras para definir a proveedores
ganadores de las licitaciones, ello a pesar de que
los procedimientos aplicados pasen por encima de
las normas en materia de adquisiciones que rigen a
la UACM y ya no se diga sobre los estándares éticos
esperados en un centro educativo.

Según colaboradores de la universidad, tales
funcionarios y personeros buscan quedársela con
la venia de la saliente rectora , Tania Rodríguez..., y
que por ello existió desde el inicio del proceso suce
sorio una convocatoria que parecía "dibujado" para

Mariana Elkisch, convocatoria "a modo" que echó
abajo la Comisión de Organización del Consejo Uni
versitario de la UACM dada su evidente parcialidad.

¿Seguirá el batidillo?

Near shoring: 4T ahorca a gallina de los huevos
de oro. Las cifras alegres de una "Inversión Extran
jera Directa" festinadas desde el oficialismo no so
portan el mínimo análisis estadístico, ni la compul
sa ante la realidad y con los actos de Gobierno. De
los flujos por 20,300 millones de dólares en el pri
mer trimestre del año, sólo 3% fue de nueva inver
sión y 97% de reinversión... y esa reinversión está
en riesgo no sólo por los bloqueos fronterizos, sino
ahora por la incertidumbre jurídica que inducen las
nuevas disposiciones que a la callada viene de la Se
cretaría de Economía de Raquel Buenrostro y que
afectarán a más de 6 mil empresas exportadoras.

El 10 de mayo, la Confederación Nacional de Cá
maras Industriales que encabeza Alejandro Mala
gón; la National Association of Manufacturers, que
representa Jay Timmons y la Texas Association of
Business, de Glenn Hamer, enviaron una carta con
junta a Joe Biden y a López Obrador demandando
se deje de interrumpir el libre flujo de mercancías
en la frontera de ambos países, buscando medidas
más efectivas ante la oleada de migrantes, pero sin
dañar la economía regional y poner en riesgo la relo
calización de cadenas de producción y proveeduría.

Pero ajena a esta súplica (y exigencia estratégi
ca) la Secretaría de Economía, a través del subse
cretario de industria y comercio, Othón Valverde,
inició sin previo aviso a desmontar el sistema de
incentivos para la reducción de aranceles para im
portaciones temporales para productos que serán
exportados contemplados en el Programa de Pro
moción Sectorial, modificando la forma de aplicar
la llamada Regla 8... una interpretación secundaria

de la Ley de Impuestos Generales de Importación
y de Exportación (TIGIE).

Se trata de una farragosa interpretación de reglas
secundarias que "invita" sin aviso previo a que las em
presas exportadoras busquen proveedores nacionales
de insumos que, por ahora, y por carencia de una po
lítica industrial en este sexenio, no existen en el país.

Directivos de empresas del sector tecnológi
co, automotriz, electrónica, aviónica, impresión
y artes gráficas, médica o textil, de 24 sectores
productivos, analizan si vale pagar aún más im
puestos para mantenerse en México.

Les platico detalles el lunes de posdebate.
Larry, ¿Trump?, discrimina a oposicion. Mal
inicio de Larry Rubin como director de la Asocia
ción Mexicana de Investigación Farmacéutica
(AMIIF) en su encuentro de inicio de esta semana.
La nota es que el nuevo director impidió que subie
ra al presidium y expusiera su visión el representan 
te de Héctor Ramírez Barba (coordinador en temas
de salud de Xóchitl Gálvez), quien no pudo asistir
por dificultades de agenda. O sea que Larry, quien
se presenta como representante de Donald Trump
en México, dejó sin voz ala oposición en un asunto
socialmente sensible... dando la cancha libre al re

presentante de la candidata Claudia Sheinbaum, el
muy estructurado David Kershenobich,

Más aún, se quejan varios asistentes, Rubin
"perdió" el control de la agenda al permitir de im
proviso que Marcos Bucio distribuyera un docu 
mento donde el IMSS desacredita el reporte de la
Comisión Independiente de Investigación sobre
Covid19 en México, que indica 808 mil muertos
en exceso por incapacidad y/o negligencia en la
gestión del subsecretario Hugo LópezGatell.

¿Los republicanos ya se vieron con la 4T?
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DE LA DEMOCRACIA
(5/5)

POR ARTU RODAMM ARN AL

La amenaza de la democracia se da

cuando deja de ser una manera de
elegir gobernantes para convertirse en
una forma de gobernar, en función de lo
que la mayoría elige, elección que pue
de ser a fa vor de la satisfacción de nece

sidades y la defensa de intereses, y no
de la garantía de derechos, de la impar
tición de justicia, que el gobierno debe
realizar por principio, no porque así lo
decida una mayoría.

Partiendo de lo que Aristóteles y Platón dijeron al res
pecto, podemos distinguir estos tipos de gobierno: monar
quía, el buen gobierno de uno; aristocracia, el buen gobierno
de los mejores; democracia, el buen gobierno de la mayoría;
tiranía, el mal gobierno de uno; oligarquía, el mal gobierno
de los ricos; oclocracia, el mal gobierno de la muchedumbre.
Las tres primeras formas, según los filósofos, son puras, y
por lo tanto deseables; las tres últimas impuras, degenera
ciones de las tres primeras, y por ello indeseables.

¿Qué se requiere para que las tres primeras formas de
gobierno (monarquía, aristocracia y democracia), sean de
seables? Que no sea el rey, los mejores o la mayoría quienes
gobiernen según sus intereses y voluntad, sino que gobier
nen las leyes, que deben ser justas, siendo tales las que re
conocen plenamente, definen puntualmente y garantizan
jurídicamente los derechos de las personas. Lo de menos son

el rey, los mejores o la mayoría. Lo de más son las leyes. El
gobierno de las leyes implica seguridad jurídica, importante
para los ciudadanos, quienes saben a qué atenerse.

¿Por qué las tres segundas formas de gobierno (tiranía,
oligarquía y oclocracia), son indeseables? Porque el tirano,
los ricos y la muchedumbre gobiernan, no cumpliendo y ha
ciendo cumplir la ley, sino según sus intereses y voluntad, lo
cual se traduce en inseguridad jurídica, amenazante para los
ciudadanos, quienes nunca saben a qué atenerse.

Los tres poderes del gobierno son obligar, prohibir y cas
tigar, que limitan el ejercicio de la libertad individual y el uso
de la propiedad privada, debiendo ejercerse demanera justa,
para lo cual se requieren leyes justas y gobernantes dispues
tos a cumplirlas y hacerlas cumplir, lo cual quiere decir que
lo importante es la dilcaiocracia, el gobierno de la justicia, no
la monarquía, la aristocracia o la democracia. Lo importante
no es, suponiendo las formas del buen gobierno, el cuántos
(uno: monarquía, muchos: la mayoría), o el quiénes (los me
jores; aristocracia), sino el qué (el gobierno de la justicia, de
la leyes justas, la dikaiocracia). Si aceptamos lo anterior en
tonces la pregunta es, ¿con cuál de las tres formas del buen
gobierno (monarquía, aristocracia y democracia), existen
más y mejores posibilidades de lograr la dikaiocracia? Para
empezar la discusión vale la pena leer, lo mencioné en la pri
mera entrega de esta serie, Democracy, the God that failed,
de HansHermann Hoppe, quien apuesta por la monarquía.

Si se quiere democracia, o si ya se tiene, la pregunta que
debemos hacernos es cómo lograr que la democracia (la
elección de la mayoría), dé como resultado la aristocracia (el
gobierno de los mejores), y que ésta resulte en la dikaiocra
cia (el gobierno de la justicia, que es el Estado de Derecho).

Lo importante no es la democracia, es la justicia, el Esta
do de Justicia. Con democracia, ¿puede lograrse?
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES
Rosario Avílés

Mejorando servicios de apoyo en tierra

Hace unos días, en Islandia,
la Asociación de Transpor
te Aéreo Internacional (IA
TA) realizó una reunión en
focada a la sostenibilidad de

los servicios de apoyo en tierra (Ground
handling) donde se discutieron diversos
aspectos relacionados con la seguridad
de los equipos, procesos de manejo de
la carga, seguridad de las personas y
la sostenibilidad de la actividad en ma
teria económica y de permanencia en
el empleo para los especialistas en es
ta área, vital para darle mayor solidez.
Pero uno de los puntos más importantes
en lo que concierne hoy a esta actividad
en los aeropuertos, es el uso de la elec
tromovilidad

En la Conferencia, donde coincidieron
alrededor de 800 delegados, de los cuales
un 30% proceden de aerolíneas, un 60%
de empresas prestadoras de servicios de
apoyo en tierra y un 10% de desarrolla
dores de tecnologías y sistemas para me
jorar esta actividad, mostró algunos de
los avances más importantes en este ru
bro en el que la IATA ha ido incidiendo
cada día con mayor consistencia.

Una de las maneras más efectivas, ha
sido la realización de la Auditoría de Se

guridad de la IATA para operaciones en
tierra (ISAGO) que en 2023 se aplicó en
303 casos, un 18% más que en 2022 y
se espera que en 2024 haya más de 300.
En este momento la red se ha ampliado
a 210 proveedores que operan en 365 es
taciones acreditadas en 221 aeropuertos
de todo el mundo.

Pero, ¿de qué se trata esta auditoría?
Complementando la auditoría de seguri
dad de las aerolíneas 10SA, la IATA ha
desplegado un programa para que todo
el sistema de operaciones de transpor
te aéreo se apegue a los manuales y a la
normatividad vigente porque de lo que
se trata es de minimizar los riesgos y de
darle a las empresas la garantía de que
toda la operación se lleva a cabo con se
guridad.
Este programa se enfoca en 3 priori

dades: mejorar la seguridad al reducir
el riesgo en la operación; armonizar las
normas en todo el mundo; y enfocarse en
la sostenibilidad del sistema en cuanto a

personas, al planeta y a la rentabilidad..
Y, por su parte, la seguridad en 3 áreas:

el terreno, prevención de lesiones y mi
tigar los errores en la gestión de carga.

En cuanto al terreno, se trata de mi
nimizar los daños que resultan del ma
nejo de los equipos de soporte (GSE) con
las nuevas herramientas que los mejoran,

porque tienen tecnologías anticolisión y
más precisión de acoplamiento. Estos sis
temas mejorados han logrado reducir un
42% los costos de daños, lo que a su vez
repercute en seguros más accesibles por
que reducen la siniestralidad. Además,
está la prevención de lesiones, resulta
do de caídas, resbalones, golpes y demás.

Por último, está la mitigación de los
errores en manejo de carga, como el ase
guramiento defectuoso o errores en los
informes de instrucciones, entre otras co
sas. Además, está el manejo correcto del
equipaje, un tema sensible con los pasa
jeros. En el 2022, por ejemplo, se perdie
ron 26 millones de maletas lo que costó
2,200 millones de dólares.
Para hacerle frente a todo ello se re

quiere tecnología, pero, sobre todo, que
todos los esfuerzos normativos y de pro
cesos, se enfoquen en el objetivo de hacer
más sustentable a la aviación»
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio BritoA.

CFE niega conexión a
energías limpias

Las aclaraciones hechas, en las Mañaneras del Presiden

te Andrés Manuel López Obrador, por el director de la
Compañía de Luz y Fuyerza CFE Manuel Bartlett ne
gó que el sistema eléctrico esté en riesgo y de paso reco
noció que hubo "incapacidad" para atender una mayor

demanda; sin embargo, no contestaron dudas relevantes que siguen
en el ambiente, como cuáles son los motivos reales para negar la co
nexión a la red de distribución a las plantas generadoras de energía
limpia, que diversas empresas privadas tienen totalmente listas y
que se les niega la autorización para operar. Inversiones que duer
men el sueño de los justos.
y es que algunos de esos ca Cambio de reglas congeló

sos rayan en el absurdo, como ¿^ FcilicidS
el del parque eólico que cons
truyó Grupo México en Nuevo León y que tiene más de dos años
esperando que lo dejen conectarse y agregar casi 200 MW a las ne
cesidades de consumo del norte del país.

Resulta que, al construirse dicho parque llamado "Fenicias", Gru
po México acordó con la CFE y con todas las autoridades competen
tes, una tarifa de porteo. Sin embargo, una vez terminada la cons
trucción bajo estricta supervisión y obtenidos todos los permisos
necesarios para operar, la CFE le negó sorpresivamente la conexión
a la red de transmisión, desconoció la tarifa de porteo pactada y
exigió otra que es 500% más cara.

Es obvio que un cambio como ese en los términos fundamenta
les del diseño de un proyecto, comprometen de facto su viabilidad
financiera y técnica, pues la energía generada por la planta resulta
ría ahora más cara incluso que la que vende la propia CFE.

Por eso, desde octubre de 2021, ese parque eólico diseñado pa
ra el autoconsumo, que cumple con todos los requisitos y que apor
taría energía limpia y renovable a la región del territorio nacional
que más la requiere, se encuentra apagado.

La empresa ha informado antes que la operación de "Fenicias" la
llevaría a superar en más de 50
% del consumo total requeri
do para sus operaciones mine
ras y metalúrgicas con energía
proveniente de fuentes renova
bles. Nada mal para un contexto que exige compromisos firmes pa
ra la protección del medio ambiente.

Hasta hoy luce inamovible la contumaz obsesión del gobierno
actual de privilegiar el monopolio de la CFE en materia de energía,
a pesar de que la inversión en rubros esenciales como la transmi
sión siguen rezagados y, con ello, se ahuyentan nuevas inversiones
para la relocalización de empresas en México y se tiene que estar
diciendo que ni modo, que se hacen apagones pequeños, para evi
tar otros mayores.

INNOVACIÓN

La financiera de marca, Toyota Financial Services México (TFSM),
que lleva Alex Kuntzy lanzó TFS Insurance Solutions, su nuevo
broker de seguros.El objetivo es llevar la experiencia de servicio al
siguiente nivel, brindando soluciones en materia de seguros para los
clientes y distribuidores Toyota, Lexus, Subaru y Hiño. Un ejemplo
es la oferta de productos complementarios al crédito, como paque
tes de cobertura para gastos médicos o seguros para las instalacio
nes de los distribuidores. TFS Insurance Solutions ofrecerá planes
de seguros para autos y protección de crédito en caso de desempleo,
incapacidad o fallecimiento, así como garantías extendidas en alian
za con aseguradoras como GNP, HDI, Quálitas, Zurich y Cardif»
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Traxión y su alta
exposición al nearshoring
JP Morgan actualizó sus estimaciones de la compañía
que preside Aby Lijtszain con los resultados del primer
trimestre del año, con ingresos que reportaron una ta
sa anual de crecimiento de 15% y de 92% en la utilidad
neta, y reiteró su recomendación Overweight ante la
combinación de una perspectiva de crecimiento ace
lerado de sus ganancias por acción con una tasa anual
compuesta de 43% entre 2023 y 2025; una exposición
al nearshoring que alcanza 70% de sus ingresos; y una
valuación razonable con un descuento de 10% respecto
al promedio histórico de la relación EV/EB1TDA. Y de
hecho la correduría internacional colocó a Traxión en

el primer lugar de la cobertura del sector de transporte
en México.

Y aunque recortó ligeramente sus estimaciones de
EBITDA para 2024, lo que provocó una revisión del
precio objetivo de 43 a 42 pesos por título, el nivel
implica una potencial ganancia de 45%.

En su reporte IP Morgan, titulado "Tendencias de
crecimiento favorables impulsadas por el nearshoring
y una valuación atractiva", apuntó los riesgos para la
calificación y el precio objetivo de Traxión, incluyen la
desaceleración económica que afectaría la demanda
de sus servicios de transporte que están altamente co
rrelacionado con el crecimiento en México y en Esta
dos Unidos; aumento del diesel y la mano de obra; una
mayor competencia en el segmento del transporte en
México, y los cuellos de botella que enfrentaría el
nearshoring como infraestructura adecuada, estabili

dad jurídica y mano de obra calificada. En contraparte,
Traxión cuenta con un potencial de crecimiento acele
rado apoyado por su integración logística y plataforma
tecnológica, y un exitoso, y rentable, track record en
adquisiciones, que suman 11 ya finalizadas desde que la
compañía comenzó con su estrategia de consolidación
y cerca de 6 mil millones de pesos listos para financiar
nuevas compras.

ALIADO FINANCIERO

Tenga en cuenta el rápido crecimiento que experimen
ta Kapital Bank de Bené Saúl y Fernando Sandoval pa
ra atender a las pequeñas y medianas empresas en
México, un segmento que no ha logrado ser adecuada
mente atendido por los grandes bancos en los últimos
años. Kapital está aprovechando los datos y la inteli
gencia artificial para ofrecerle a estas compañías nue
vas oportunidades de acceso y gestión del capital a
través de herramientas tecnológicas que únicamente
estarían disponibles en compañías de gran tamaño.
Con una cuenta en Kapital, las pymes pueden ver y
gestionar los flujos de efectivo en dashboards en tiem
po real, lo que les permite asegurar financiamiento se
gún lo permitan sus operaciones. Kapital fue la única
compañía mexicana participante en el Fortune Future
of Finance Summit que celebró en Nueva York donde
se discutió cómo las empresas del sector financiero
pueden adaptar y reentrenar a su personal para traba
jar con la inteligencia artificial

Fecha: 17/05/2024

Página: 15

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 8,927

Página 51 de 71



Los debates y los medios
El próximo domingo será el tercer y último debate
entre las personas que aspiran a la Presidencia de
la República, será la última oportunidad de ver a
las candidatas y candidato frente a frente, lo cierto
es que el ejercicio ha despertado interés entre la
mayoría del electorado, por ejemplo, el primer de
bate lo vieron casi O millones de personas, mien
tras que el segundo 16 millones, un número impor
tante, aunque seria deseable una mayor audien
cia, si tomamos en cuenta que el padrón electoral
ronda los 100 millones de ciudadanos, pero eso
queda en la elección de la audiencia a quien no se
le puede obligar.

El entorno sobre los debates en México, en por
qué verlos y porqué no, radica en diversas razones:
en principio el descrédito de la clase política, y en
segundo término, que se trata de formatos acarto
nados que no permiten un intercambio fluido entre
los candidatos, parecen soliloquios, privan las des
calificaciones y ataques (que a veces quedan sin
contestar), así como meros esbozos de propuestas
sin decir el "cómo" y su sustento.

Otra razón es que en nuestro país no son ejerci
cios totalmente libres, sino que son controlados y
realizados por la autoridad electoral, pactados con
los partidos políticos que, además, han mostrado
deficiencias en su organización, producción y for
matos confusos, como contraste, en Estados Unidos
dos cadenas de televisión, con plena libertad y es
pecializadas en producir programas televisivos es
tarán organizando dos debates entre J. Biden y D,

Trump. En su momento las televisoras americanas
afirmaron que:

"Simplemente no hay sustituto para los candi
datos que debaten entre sí y ante el pueblo esta
dounidense sus visiones para el futuro de la na
ción".

Por desgracia, en este país, el que los medios co
mo la radio y televisión puedan organizar debates
se encuentra sobre regulado y lleno de "candados"
y avisos burocráticos.

Se debe entender que en una sociedad democrá
tica debe garantizarse el libre flujo de Información,
ideas y opiniones, en ese tenor los debates políticos
entre candidatos deben ser lo más libres posibles,
no puede haber discusión pública que permita el
razonamiento ciudadano, si no hay libertad.

Ya veremos qué pasa en el último debate, donde
los propios partidos decidieron evitar un debate
"cara a cara", lo que no permite de la interacción
libre entre los participantes, privando a los ciuda
danos de conocer la capacidad de respuesta, agili
dad, naturalidad y personalidad de la persona que
pretende gobernarnos.

Será importante conocer las cifras de las audien
cias que vean este último debate presidencial, has
ta ahora ha sido Televisa 1a que lidera en captación
de audiencias; pero también no sobra decirlo, que,
junto con Fórmula, Imagen y Radiópolis tienen la
mayor cobertura noticiosa equilibrada de las tres
candidaturas.

Lo importante es estar informado.
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Confección por revertir aranceles a insumos, el
golpe del "súperpeso" e ilegalidad avance rapaz
Aunque hay rubros que aplaudieron el au
mento de aranceles a 544 fracciones, esen
cialmente para frenar la creciente impor
tación china, al final ese tipo de medidas
lastiman al consumidor que es el que paga
los platos rotos.
Y es que el mercado nacional no tiene

capacidad en automático para sustituir los
insumos que se frenan, lo que en la coyun
tura podría hasta resultar un elemento di
suasivo para el "nearshoring" al afectar la
competitMdad.

Parece que Economía de Raquel Buen
rostro no tuvo opción. El gobierno de loe
Biden presionó fuerte para cerrar el paso a
los chinos.

En las prisas el gobierno incremento
aranceles a varios insumos esenciales del

rubro a cerero y también de la cadena
textilvestido. Vaya hace unos días Eco
nomía también eliminó otro que afectaba
al aluminio.

En el caso de la confección se aumenta

ron aranceles a 78 fracciones, 50 vinculadas
a textil y 28 con prendas, fosé Pablo Ma
auad presidente de Canaive hacer ver que
el golpe generó un efecto de protección ne
gativa. Añade que ya se planteó la situación
a Economía y que hay confianza en que se
revierta pronto.
De por sí esa industria compuesta por

unas 8,000 empresas, desde grandes hasta
pequeños talleres que generan 250,000
empleos directos, no vive su mejor momen
to.

Tras el bajón con la pandemia, sus ven
tas rebotaron en 2022 (30%) pero el año pa
sado cayeron 10%. En este 2024 el mejor es
cenario será terminar tablas. Los aranceles

son lluvia sobre mojado, máxime el impac
to que ya causa el "super peso" a su activi
dad exportadora que significa 8,000 mdd
en ventas, 60% del total de la industria.

Con una moneda en 16.7016.80 se pre
mian además las importaciones cuando
justo el desafío está en frenar estos flujos
que no necesariamente son legales.

Por desgracia ha crecido la llegada de
mercancía subvaluada y el contrabando.
Urge frenar la porosidad en Aduanas a car
go de André Foullon y ahora también la lle
gada de mercancía vía ecommerce fuera
de estándar (minis).

Hoy lo ilegal es hasta 7 de cada 10 pren
das que se venden. Sume los crecientes ro
bos a transporte y tiendas. Obvio la cadena
empuja fuerte para revertir la situación an
te el inminente cambio de gobierno. Tiem
pos difíciles.

CAE IED A MARZO, NUEVA
INVERSIÓN 3% Y "NEARSHORING"
ESPEJISMO

Esta semana Economía de Raquel Buenros
tro dio a conocer el dato preliminar de la
IED al primer trimestre que fue de 20,300
mdd. El equipo económico de Banamex a
cargo de Sergio Kurczyn hizo tres puntuali
zaciones por demás pertinentes. Para em
pezar si se compara dicha cifra con la ya re
visada de hace un año no hubo un aumento.
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Más bien una baja del 13.5%. Además 97%
es reinversión de utilidades y lo nuevo ape
nas es sólo el 3%: Significa que las nuevas
empresas que llegarían por "nearshoring"
aún son un espejismo.

FALTA DE AGUA EN LA CAPITAL
PEGA A CAFETERÍAS Y
RESTAURANTES

La carencia de agua es patente en toda la
capital, pese a las promesas de Martí Batres.
Muchos centros comerciales la padecen en
detrimento de la operación de restaurantes
y cafeterías. En el caso de Arcos de Gicsa de
Elias y Abraham Cababie la escasez se
arrastra dese hace dos semanas y negocios
como Starbucks de Alsea mejor han dejado
de operar. Enorme costo económico.

ACTINVER LANZA DINN PARA
ATRAER CLIENTES Y EL MILLÓN
DE PESOS

Captar inversiones en el actual entorno no
está fácil. Actinver de Héctor Madero y que
lleva Luis Hernández acaba de lanzar un

producto digital denominado DINN. Opera
rá hasta julio para quienes depositen
100,000 pesos y los dejen todo el año. El
gancho es un premio de hasta un millón de
pesos en el marco de un universo limitado a
10,000 clientes. Obvio lo que se ahorre se
invertirá en Celes o bien en estrategias más
agresivas, lo que se decida. Veremos.

(5>aguilar_dd
aLbertoagu¡Lar{a>dondineramx
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Tristemente en México la desigualdad ha tomado una
connotación torcida. Se piensa negativamente sobre
ella; y se cree que es la madre de los problemas

stá tan internalizada la perversidad del
concepto de desigualdad en México, y es
tan errónea su comprensión, que prácti
camente no existe político alguno que se
atreva a expresar que debemos aspirar a
ella. En estas campanas políticas por la
presidencia, por ejemplo, jamás veríamos

a Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum o Jorge Álvarez de
fender la desigualdad. Sería como el sacrilegio número uno
ante los votantes.

Pero la desigualdad es deseable. Y no solo eso. Es la con
dición síne qua non para la prosperidad social. Desigual no
significa otra cosa sino diferenciación. Y es en la diferencia
ción y en la condición individual que cada persona o núcleo
organizacional genera su producto o servicio de la manera
más competitiva posible.
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Tristemente en México la desigualdad ha tomado una con
notación completamente torcida. Se piensa negativamente
sobre el la;y se cree que es la madre de todos los problemas,
por la cual las clases medias y altas son responsables de la
pobreza prevalente en las clases bajas (que injustamente

permanecen aplastadas porqi ien.es
han prosperado). Fincados en esa
errónea idea, los mexicanos parieron
una culpa colosal que hoyes la base
de tocios los programas sociales, cíe
todas las plataformas políticas, y cíe
todos los actores públicos. Y como
condena por sus culpas, a las em
presas, a los ricos, a los individuos
exitososy a las organizaciones gran

des se les diseñan políticas públicas punitivas: paguen más
mpuestos; absorban la responsabilidad del cambio climático;
compensen a las comunidades; etc.

Hacia el 2 de junio la sociedad tiene poco qué seleccionar
como alternativa para defender al individuo y al esfuerzo
personal como centro de las políticas públicas que el país
requiere para prosperar. El discurso antisistema está arrai
gado y la culpa colectiva está asumida. Empezar cualquier
mitin de campaña afirmando que se debe luchar contra la
desigualdad tiene garantía de aplauso.

Pero si continuamos así nos condenaremos a un colecti

vismo amorfo. México no quiere ser comunista; pero tampoco
?gramos comprender las virtudes del esfuerzo emergido ele
la aspiración individual para triunfar. Y por ese, nuestro limbo
confuso, países como Estados Unidos no saben si puede
terminar de confiaren nosotros como socios; mientras otros
como Rusia mantienen aquí su adoctrinamiento de baja
intensidad para convencerá más mexicanos de las virtudes
ele su modelo. Ojalá el 2 cíe junio la gente vote por quienes
mejor defienden la desigualdad. Porque querer terminarla
es el peor veneno ideológico actualmente.

NETAL

La empresa china Neta Auto presentó el Neta L, un SUV eléctrico
de lujo que competirá en el segmento de consumidores que
buscan un vehículo "para traslados diarios y [para] las esca
padas c!e fin de semana". Está a pocos días c!e llegar a México.
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México cuento con la capacidad para aumentar
la producción sustentable del crustáceo y fortalecer
el valor agregado y las cadenas de valor

on muchos los productos del sector pri
mario mexicano que se disfrutan en las
mesas del mundo, desde el aguacate, el
jitomate y las berries, hasta las bebidas
espirituosas como la cerveza, el tequila
y el mezcal. Reflejo ele ello es que, en el
primer trimestre del año, las exportaciones

agroalimentarias superaron 14 mil millones de dólares, 6.05
por ciento más respecto a igual lapso de 2023.

Sin embargo, la capacidad productora y exportadora mexi
cana es mayory existen diversos productos con posibilidad de
aumentar sus ventas al exterior, pues sólo les falta un empujón.

Ejemplo de ello es el camarón, ya que México ocupa el
séptimo lugar mundial de producción, con un volumen de
256 mil 957 toneladas, de acuerdo con datos del Servicio de
Información Agroalimentariay Pesquera (SIAP), dependiente
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.

Y es que, México cuenta con la capacidad para aumentar
la producción sustentable del crustáceo y fortalecer el valor
agregado y las cadenas de valor para incrementar la expor
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tación de este alimento, muy apreciado en el mundo.
Precisamente, la semana pasada

la comercialización del crustáceo dio

deque hablar,ya que se registraron
manifestaciones de camaroneros

de Sinaloa, quienes pedían el cierre
de importaciones desde Honduras,de
luego de que un juez levantó el em
bargo a este producto.

Y es que, un juzgado de Distrito
de Sinaloa había fallado a favor de un

grupo de acuicultores de esa entidad, quienes denunciaron
que Honduras triangulaba camarón desde Ecuador, con lo
cual se suspendieron las importaciones. Esto significó un
duro golpe al sector camaronero hondureno, pues México
epresenta su segundo destino de importancia, después de
Taiwán, con ventas por más de 105 millones de dólares en 2022.

Tras el fallo a favor del camarón centroamericano, los
acuicultores de Sinaloa elevaron sus protestas, donde fueron
recibiclos por autoridades de la Secretaría de Gobernación y,
afortunadamente, se alcanzaron acuerdos y se espera que
as pláticas continúen en los siguientes días.
Este desaguisado expuso la necesidad ele fortalecer la

atención de la Conapesca a la acüu llura mexicana, un sector
que tiene alto potencial, pero sobre el que los propios acui
cultores han denunciado falta de estímulos y apoyos, lo que
los deja en desventaja ante las importaciones.

En 2021, el comercio exterior mexicano de camarón fue
deficitario, pero en 2022 logró un superávit, con la exportación
de 24 mil 752 toneladas.

No se debe desaprovechar la demanda que existe ele este
producto, pues Estados Unidos adquirió el mayor volumen:
20 mil 665 toneladas el año pasado y donde Sri Lanka se in
corporó como nuevo mercado de destino, con adquisiciones
porl7 toneladas.

Mercados como China, España, Tailandia, Japón, República
Dominicana, Emiratos Árabes y Cuba, esperan seguir disfru
tando el camarón mexicano. La mesa está puesta.
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Confección por revertir aranceles a insumos, el
golpe del "súperpeso" e ilegalidad avance rapaz
Aunque hay rubros que aplaudieron el au
mento de aranceles a 544 fracciones, esen
cialmente para frenar la creciente impor
tación china, al final ese tipo de medidas
lastiman al consumidor que es el que paga
los platos rotos.
Y es que el mercado nacional no tiene

capacidad en automático para sustituir los
insumos que se frenan, lo que en la coyun
tura podría hasta resultar un elemento di
suasivo para el "nearshoring" al afectar la
competitividad.

Parece que Economía de Raquel Buen
rostro no tuvo opción. El gobierno de Joe
Biden presionó fuerte para cerrar el paso a
los chinos.

En las prisas el gobierno incremento
aranceles a varios insumos esenciales del

rubro acerero y también de la cadena

textilvestido. Vaya hace unos días Eco
nomía también eliminó otro que afectaba
al aluminio.

En el caso de la confección se aumenta

ron aranceles a 78 fracciones, 50 vinculadas
a textil y 28 con prendas, fosé Pablo Ma
auad presidente de Canaive hacer ver que
el golpe generó un efecto de protección ne
gativa. Añade que ya se planteó la situación
a Economía y que hay confianza en que se
revierta pronto.
De por sí esa industria compuesta por

unas 8,000 empresas, desde grandes hasta
pequeños talleres que generan 250,000
empleos directos, no vive su mejor momen
to.

Tras el bajón con la pandemia, sus ven
tas rebotaron en 2022 00%) pero el año pa
sado cayeron 10%. En este 2024 el mejor es

cenario será terminar tablas. Los aranceles

son lluvia sobre mojado, máxime el impac
to que ya causa el "super peso" a su activi
dad exportadora que significa 8,000 mdd
en ventas, 60% del total de la industria.

Con una moneda en 16.7016.80 se pre
mian además las importaciones cuando
justo el desafío está en frenar estos flujos
que no necesariamente son legales.
Por desgracia ha crecido la llegada de

mercancía subvaluada y el contrabando.
Urge frenar la porosidad en Aduanas a car
go de André Foullon y ahora también la lie
gada de mercancía vía ecommerce fuera
de estándar (minis).

Hoy lo ilegal es hasta 7 de cada 10 pren
das que se venden. Sume los crecientes ro
bos a transporte y tiendas. Obvio la cadena
empuja fuerte para revertir la situación an
te el inminente cambio de gobierno. Tiem
pos difíciles.

CAE IED A MARZO. NUEVA
INVERSIÓN 3% Y "NEARSHORING"
ESPEJISMO

Esta semana Economía de Raquel Buenros
tro dio a conocer el dato preliminar de la
IED al primer trimestre que fue de 20,300
mdd. El equipo económico de Banamex a
cargo de Sergio Kiirczyn hizo tres puntuali
zaciones por demás pertinentes. Para em

pezar si se compara dicha cifra con la ya re
visada de hace un año no hubo un aumento.

Más bien una baja del 13.5%. Además 97%
es reinversión de utilidades y lo nuevo ape
ñas es sólo el 3%. Significa que las nuevas
empresas que llegarían por "nearshoring"
aún son un espejismo.

FALTA DE AGUA EN LA CAPITAL
PEGA A CAFETERÍAS Y
RESTAURANTES

La carencia de agua es patente en toda la
capital, pese a las promesas de Martí Batres.
Muchos centros comerciales la padecen en
detrimento de la operación de restaurantes
y cafeterías. En el caso de Arcos de Gicsa de
Elias y Abraham Cababie la escasez se
arrastra dese hace dos semanas y negocios
como Starbucks de Alsea mejor han dejado
de operar. Enorme costo económico.

ACTINVER LANZA DINN PARA
ATRAER CLIENTES Y EL MILLÓN
DE PESOS

Captar inversiones en el actual entorno no
está fácil. Actinver de Héctor Madero y que
lleva Luís Hernández acaba de lanzar un

producto digital denominado DINN. Opera
rá hasta julio para quienes depositen
100,000 pesos y los dejen todo el año. El
gancho es un premio de hasta un millón de
pesos en el marco de un universo limitado a
10,000 clientes. Obvio lo que se ahorre se
invertirá en Cetes o bien en estrategias más
agresivas, lo que se decida. Veremos.
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PRISMA EMPRESARIAL

La industria de reuniones
perdió fortaleza

GERARDO
FLORES
LEDESMA

Cada vez que se pu blica el retroceso de México en algunas
de las mediciones mundiales donde participamos o nos
califican, se provoca, decepción y coraje, sobre lodo si
ese. movimiento se pudo haber evitado.

El último declive en lasestadísticas de nuestra nación
se publicó estasemana, cuando se reveló queen los úlii
mos 4 años caímos al lugar 27 desde el 22 en el raukiug

mundial fie Turismo de Congresos.
La medición la hace la lutmnfítional Conff>f,$$and CammitionsAssg

(¡a/ion (1CCA), pero más allá de la herida ál orgullo de haber sido y ya
no ser, leñemos que averiguar las causas y sobre lodo ponerle remedio.

l.ii una mesa redonda sobré este importanté asunto que organizó
Micliel Wohlmuth, presidente del.Consejo Mexicano de la Industria de
Reuniones (COM1R), se SCuSó, Sin equívocos, que la falla de promoción
de México en el exterior es la causa fundamenlal fie la merma en las.

calificaciones, porque a. esta administración no le ha interesado el
l lirismo.

Se dijo también que en una reunión de la Cí) M IR con la Asociación
fie Secretarios fie Turismo de los estarlos (Aselur), que estos deman
daron retomar ni extinto Consejo de Promoción ! ui ísiica de México
(CFI'M) o crear un organismo nuevo con el objetivo.

Muchos se preguntarán para qué recrear al CPTM si
Miguel Torruco, secretario de Turismo del Gobierno
Federal, lo borró del mapa de la administración
pública. La respuesta es sencilla: lúe un error
haber cancelado a dicho Consejo, porque México
perdió presencia en los eventos de corte mundial.
La petición no es sólo de los. empresarios, quienes siempre han

promovido al país, sino de los mismos secretarios de Turismo esta
tales, quienes observaron cómo México bajó en el ranking mundial
del Turismo de Reuniones y han visto esfumarse o se Ies escurrieron
entre los dedos fie las manos miles de millones fie pesos en recursos
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provenientes de ese rubro que genera el 1.52% fiel PIB turístico y da
empleo a más de un millón fie personas.
En América Latina no somos tampoco el número 1 en turismo de

l eun ¡ni íes y convenciones, como lo denominan algunos otros países. ES
Argentina quien encabeza la lista y Uruguay quien subió en el.escalafón.
Tampoco vale la pena compararnos con España o Italia que nos llevan
años luz en esa categoría.
En un escenario donde el insulto y el vituperio predominan, vale

la pena resallar las propuestas de algunos candidatos, como es el ca
so de lisíela nía Mercado, quien aspira a la presidencia municipal de
Solidaridad por Ja Coalición "Sigamos Haciendo Historia en Quintana
Roo", El haber firmado el acuerdo, al que denominan "Con rostro de
mujer'", .compromete a la candidato a otorgar apoyos directos, capaci
tación, empleo, protección \ acciones para proteger los derechos de
las mujeres y combatir el acoso, en favor de 111 mil jefas de familia y
madres solí eras.

Con dicho compromiso, que también suscribieron María JoséChsorio,
candidata a diputada local por el Disiriio 10, y por Juan ( anillo, candi
dato a diputado federal por el Distriio 01, Estefanía Mercado, garantiza
más beneficios sociales y servicios fie salud para las mujeres durante
los tres años de su gobierno.
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¿lomo le irá al sur sureste cuando
ÁMLO se vaya?
Frente a López Obrador, algunos

discuten los qués y otros discuten
los cómos. Cuando el presiden
te habla de impulsar el sursures
te, es difícil no estar de acuerdo

con él. Tenemos una deuda histórica con

esa región del país. Allí están los estados
más pobres del país, los mayores niveles
de informalidad y los mayores rezagos en
desarrollo social y económico. De nada
sirve hablar del potencial de esa región,
mientras no se haga nada. De poco les
ha servido contar con el 70% de los recur

sos hídricos y una proporción similar de
los hidrocarburos.
Hablando de los cómos, la discusión se

pone interesante, aunque a veces es un diá
logo de sordos: ¿son el Tren Maya, la Refi
nería de Dos Bocas y el Corredor Transístmi
co la mejor manera de pagar esa deuda?
¿La garantía de que esta región tendrá mu
cho futuro? Así lo afirmó López Obrador en
diciembre de 2023. Lo dijo porque lo cree
y para defender estos proyectos de sus crí
ticos. En el Tren Maya, la inversión previs
ta es de 511 ,000 millones de pesos. En
la Refinería Dos Bocas van 17,000 millo
nes de dólares. El Corredor Transístmico se

desarrollará en el próximo sexenio. Quizá
sea el de más potencial, a pesar de que no
implica tantos recursos. En 2024, le están
asignados 17,200 millones de pesos.

Las críticas se concentran en el Tren Ma
ya y Dos Bocas, en buena medida porque
el transístmico ha tenido mejor acogida
en el círculo rojo. Los argumentos contra el
tren y la refinería cuestionan los sobrecos
tos, el impacto medioambiental y el bene
ficio social que traerán.

¿Cómo deberíamos medir estas obras?
¿Cuándo debemos hacerlo? El Tren Maya
no ha entrado plenamente en operación y
la Refinería Olmeca no ha producido nin
gún barril. He leído algunos análisis que
justifican la refinería de Dos Bocas por el

impulso que trajo a la economía de Tabas
co en el proceso de construcción. En el ca
so del Tren Maya aparece también como
argumento el alto nivel de aprobación
que tiene entre los pobladores de las zo
nas por las que pasará. Aquí nos encon
tramos, otra vez, con las benditas encues
tas y la maldita polarización.
Tabasco registra el mayor promedio

de crecimiento anual en el país, entre el
2019 y 2023 fue de 7.6 por ciento. Po
demos compararlo con el 0.8% que es el
promedio nacional y medirlo frente a otros
Estados que son protagonistas de la vida
económica y de las noticias empresaria
les. Nuevo León promedia 1.1 % de creci
miento en el sexenio, Estado de México,
0.2%, la Ciudad de México registra 0.6%
y Jalisco está en 0.8 por ciento.
Mucho de ese crecimiento de Tabasco

se relaciona con la construcción de la re

finería. Esa entidad tuvo un largo perio
do de estancamiento la década pasada.
Ahora tiene un sexenio espectacular. Pa
ra una economía que produce anualmente
alrededor de 600,000 millones de pesos,
es enorme el impacto de una obra que ha
costado 17,000 millones de dólares. En
términos de trabajadores asegurados en
el IMSS, en abril de 2024 hay 56,440
más de los que había en 2018.
¿Estos números, "que sacan la bola del

estadio", bastan para decir que Dos Bocas
valió la pena, pagó la deuda y garantiza
el futuro de Tabasco? La respuesta es no.
El gran reto del crecimiento económico es
que sea sostenible en el tiempo y que cam
bie para bien las cosas en cuestiones rela
cionadas con el desarrollo económico y so
cial. Tabasco tiene una población de 2.4
millones de habitantes, de los cuales 54%
está en situación de pobreza y 13.7% en
pobreza extrema. La informalidad laboral
es de 62 por ciento. Es el estado número

20 en competitividad económica, según
el Imco. ¿Cómo será la vida económica
cuando termine la construcción de Dos Bo

cas? ¿Cuánto crecimientoy cuánto empleo
aportará la refinería en los próximos años?
¿Qué capacidad tendrá la refinería de de
tonar otras actividades económicas?

El Tren Maya pasa por cinco estados:
Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán
y Quintana Roo. De ésos, cuatro estados
registran crecimiento por encima del pro
medio nacional entre el 2019 y el 2023.
Además de Tabasco, son Chiapas, Yuca
tán y Quintana Roo. Crecen más, pero
nada del otro mundo. Quintana Roo tie

ne 1.5% de promedio, mintras que Yuca
tán y Chiapas, 1.3 por ciento. El caso de
Campeche es tremendo. Es el peor en cre
cimiento económico, ha caído 2.5% en
promedio anual y ha generado apenas
15,941 empleos formales entre diciem
bre de 201 8 y abril de 2024. Ahí no se
ha saldado la deuda histórica ni se asoma
un brillante futuro.

¿Cómo evaluamos el Tren Maya? Una
primera lectura es que el impacto de las
obras de construcción fue desigual en los
estados que están en su ruta. Es muy pro
bable que esto siga siendo así una vez
que entre en operación a plenitud. Los es
tados que tienen más capacidades turísti
cas aprovecharán más el Tren Maya. No
está claro cómo funcionará lo relacionado

con la carga.
La pregunta está en el aire: ¿lo hecho

en este sexenio detonará al sursureste?

Necesitaremos algunos años más para
contestarla. Una cuestión clave tiene que
ver con lo que hará el próximo gobierno:
¿se mantendrá el impulso a esta región?,
¿vendrán más obras?, ¿habrá inversión en
el desarrollo de capital social? Una cosa
es cierta: no bastan los números de cin

co años para calificar un proyecto... o un
gobierno.
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Trump y el riesgo de
un impago de la deuda
estadounidense
• Hay buenas razones para preocuparse
de que, si Donald Trump es elegido en
noviembre, exhibirá toda la imprudencia
y el comportamiento arriesgado que ha
caracterizado a los anteriores presidentes
estadounidenses en su segundo mandato. El
tema más urgente y obvio a tener en cuenta
sería la deuda estadounidense, dada la
conocida propensión de Trump a declararse
en quiebra.

|^ "y UEVA YORK. Donald Trump
sabe un par de cosas sobre
él impago de deudas. Sus
éfnpresas se han reorgani

..¿fe». ^ zado bajo el Capítulo 11
del Código de Quiebras de EU al menos
cuatro veces para Superar el endeudamien
to excesivo: primero con Trump Taj Mahal
en 1991, luego con Trump Plaza Hotel en
1992, Trump Hotels and Casino Resorts 12
años'después y Trump Entertainment Resorts
en 2009.

Además, Trump se ¡acta abiertamente de
esta estrategia. "He utilizado las leyes de
este país tal como las personas más impor
tantes sobre las que lees todos los días en
los negados han utilizado las leyes de este
paíS, las leyes de los capítulos, para hacer
:yn gran trabajo para mi empresa, para mí,
para mrS empleados, para mi familia", dijo
en 2015. No es de extrañar que se haya
especulado que podría optar por declarar
se en quiebra en lugar dé pagar la multa
de 450 millones de dólares que debe al
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estado de Nueva York tras su condena civil
por fraude.
Si bien la quiebra personal sería un asun

bentrelHi| yHEMHSk sHifición p:r
"las leyes capitulares" debería preocuparnos
a todos. Si Trump es elegido presidente en
noviembre, enfrentará un problema crediticio
:similar pero mucho mayor: la creciente car
ga de deuda del gobierno estadounidense.!
Trump podría intentar resolver el problema
incúffiplieñdo sus obligaciones, tal como lo
ha hecho con sus empresas. Éste es un even
to de baja probabilidad, pero que tendría
consecueBiaf tataÉCf¡88% lo que podría
ayudar a explicar el aumento del precio del
oro a máximos históricos este año a medida
qué han crecido las perspectivas presiden
ciales de Trump.

Sin duda, no existe ninguna disposición
en el código de quiebras actual para que
e:l gobierno federal busque protección
como puede hacerlo una empresa o un
individuo. Incluso los gobiernos estatales no
pueden declararse en quiebra [aunque los
municipios sí pueden). Pe© como presiden
te, Trump podría ordenar al secretaria; del
Tesoro que aq abstenga de pagar intereses
& "reembolsar el principal de la deuda fede
ral. No realizar un pago pondría a Estados
Unidos en mora. Pero como bs ténedoffS
de bonos poeO más podían ha<86f que
demandar al Tésord estadounidense para
recuperar su dinero, Trump puede creer que
puede negociar un acuerdo con los princi

pales:acreedores de Estados Unidos.
Por supuesto, una ÉfeSQción de pagos

destruiría la imagen de la deuda estadouni
dense como la inversión más segura disponi
ble: la pii^Haimilar del mundo financiero
contemporáneo. Pero ¿por qué eso debería
detener a Trump? Le gusta correr riesgos con
gl dinero deotras personas, especialmente
cuando'su propia exposición §¡s limitada.
Como dice en The Art ofthe Deal, "Protege
las desventajas y las ventajas se soluciona
rán solas". Además, los presidentes en un
segundo mandato tienden a volverse más
imprudentes porquera no están I mitados
por las urnas. $u desventaja limitada fomen
ta la toma de riespgs,

Pof éjétijpbi los presidentes republica
nos Richard Nixon y Ronald Reagan, y el
presidente demócrata Bill Clinton, encontra
ron problemas en sus segundos mandatos.
Nixon encubrió el robo en Watergate, Re
agan admitió haber intercambiado armas
por rehenes en el escándalo IránContra jy
Clinton fué acusada de perjurio yr obstruí?
ción de la justicia.

Pero éstas son sólo anécdotas selectivas.
Demostrar de manera convincente que la
"protección contra las desventajas" de los
patos salientes alienta iniciativas arriesgadas
requeriría un experimento riguroso. Si tan
sólo pudiéramos poner al director ejecutivo
%n un reality s/iovv d© televisión, inventar
peligros similares durante ambos mandatos
y comparar los resultados.

De hecho, doj expefirrientos naturales
realizados en el siglo XX semcercan bastan
te a ésto. El presidente Woodrovv Wilson
fue elegido en 1912, reelegida en 1916 y
enfrentó el problema de la Primera Guerra

Mundial durante ambos mandatos. Evitó

Sntrar; en la Gran Guerra durante su primer
mandato, a pesar de la presión de sus ase
sores más cercanos^ del hundimiento del
Lusitania por parte de Alemania en mayo
de 1915 (que costó 128 vidas estadouni
denses). Pero el 6 de .abril de 1917, cinco
meses después de stj reelección, descartó s»
lema de campaña: "Nos mantuvo fuera de
la guerra" y dfglaró la guerra a Alemania.
El segundo experimento involucra a

Franklin D. Roosevelt, presunto sateñfeeyán
do fue reelegido para un Sfgundo mandato
en 1936. Roosevelt había discutido con su

gabinete uña medida agresiva para llenar la
Corte Suprema en 1935 para limitar su po
der, después dé que la Corte había golpea
do partes clave de su legislación del New
Deal. Pero sus asesores consideraron que
las próximas elecciones de1936 estaban
demasiado reñidas para convocarlas, por
b que Roosevelt retrasó sus planes. Luego,
el 5 de febrero de 1937t tres meses después
de su aplastante victoria, propuso legislación
para aumentar el número de magistrados de
la Corte Suprema de nueve a 15.

La protección a la baja fomenta la toma
de nesgáis. Si es elegido para un segundo
mandato, Trump podría unirse a la lista de
presidentes salientes imprudentes al poner
a Estados UnfeHiih default sobré sus bo
nOs. La deuda estadounidense perdería su
posición exaltada y todos bs privilegios que
conlleva, y Trump simplemente culparía a bs
demócratas por su gasto excesivo.
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Meta enfrenta investigación de la Unión Europea
Visa anuncia productosy servicios digitales
Under Armour planea reestructura
Mapire eleva 0.7% ingresos en Latam

Meta Platforms, la compañía detrás de algunas
de las redes sociales con más usuarios del mundo, como Fa
cebooko Instagram, enfrenta una investigación de la Unión
Europea por sus políticas para proteger a los menores que ha
bitan en el bloque económico al amparo de una nueva ley de
contenidos en línea.

La presunta violación que es investigada es a la llamada
Ley de Servicios Digitales al crear algoritmos que pueden es
timular adicciones conductuales en los niños, así como crear
los llamados "efectos de madriguera de conejo", que define a
un comportamiento donde los usuariosquedan atrapados en
la adicción de algún medio y dejan de hacer otras tareas.
Además, la Comisión dijo que también le preocupan los

métodos de verificación y aseguramiento de la edad estable
cidos por Meta Platforms.

Visa, una compañía global de servicios financieros origina
ria de Estados Unidos, anunció el lanzamiento de una serie
de productos y servicios para adaptarse a la era digital, los
cuales entrarán en operación en diferentes etapas a lo largo
de este año.

Los productos fueron presentados durante el Visa Payments
Forum para las Américas, en San Francisco, California, e in
cluyen una tarjeta digital flexible, así como nuevas funcionali
dades para realizar pagos sin contacto con dispositivos mó
viles, también un servicio para pagos de cuenta a cuenta y
servicios de identificación y seguridad para pagos en línea.

La Visa Flexible Credential permitirá que una sola tarjeta al
terne entre métodos de pago, ya que ahora las personas pue
den establecer parámetros fácilmente o decidir si usan débi

to, crédito, "pagar en cuatro cuotas" con la funcionalidad de
"Comprar ahora, pagar después", o incluso pagar usando
puntos de programas de recompensa.

Under Armour, una compañía estadounidense dedicada
a la venta de ropa deportiva, dijo que llevará a cabo una re
estructura de su negocio, lo que implicará una caída más pro
funda de sus ingresos en el año fiscal 2ü25.

La compañía reportó ingresos de 1.3 mil millones de dóla
res en el primer trimestre del año, que se ubicó 5% por debajo
del mismo lapso de 2023. Los analistas encuestados porCcr
pital IQ esperaban 1.33 mil millones de dólares.

Under Armour dijo que su conseja de administración apro
bó un plan de reestructura para generar eficiencias financie
ras y operativas, que significaría cargos antes de impuestos
entre 70 y 90 millones de dólares, considerando ademáscar
gos en efectivo por hasta 50 millones de dólares y cargos no
monetarios compuestos por hasta 40 millones de dólares.

La empresa española AAapfre reportó un crecimiento 0.7%
en sus ingresos en Latinoamérica al alcanzar los 94.4 milla
nes de euros (102.6 millones de dólares) entre enero y marzo
de este año.

En tanto, las primas de su negocio asegurador en Latinoa
mérica crecieron 9.1% el año pasado frente al primer trimestre
de 2023, hasta los 2,500 millones de euros (2,71 8.5 milla
nes de dólares).

"Latinoamérica supone 37% de las primas y 43% del resul
tado operativo de la compañía a nivel global", dijo la empre
sá, en un comunicado.
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Un hito para la industria
financiera no bancaria

a información provista por ia CNBV reveia que, al cierre de diciembre de 2023,
la cartera total de las Sofomes reguladas ascendió a 546,81 2 millones der pesos,
representando el 2.14% de! Producto Interno Bruto a precios de 201 8

En medio de un entorno muy restringidoen
el fondeo para las entidades financieras
no bancadas, la empresa Exitus Capital
dirigida por Carlos Rahmane logró obtener
financiamiento por 505 millones 436,300
pesos del pública inversionista a través de
su quinta bursatilización de cartera, califi
cada "AÁA" por Standard & Poors y HR
Ratings, can Punta Casa de Balsa como
intermediario calocador líder.
Bajo este entorno, esta colocación se

considera un logro para esta industria en
el mercado de valores, abriendo brecha
nuevamente a colocaciones de este sector,
después de que algunos de los participan
tes más. destacados de antaño tuvieran
incumplimientos por montos muy significati
vos. Ello causó gran incertidumbre para los
principales fondeadores e inversionistas,
ocasionando limitantes para las fuentes
de fondeo de las entidades financieras no
bancarias.

Según datos del Sistema de Registro
de Prestadores de Servicios Financieros, el
país alberga un total de 2,003 entidades
operativas en ambas categorías. Estas ins
tituciones, con una diversidad de enfoques
sectoriales, operan en diferentes regiones,
ofreciendo una amplia gama de productos
financieros, que abarcan desde créditos
personales hasta arrendamientos agrop©
cuarios.

La información provista por la CNBV re
vela que, al cierre de diciembre de 2023,
la cartera total de las Sofomes reguladas
ascendió a 546,812 millones de pesos,
representando el 2.14% del Producto Infer
no Bruto a precios de 2018, Con un bajo
índic® de morosidad del 1.89%, «I resulta
do neto acumulado mostró una disminución
anual del 377%, con un ROE del 13.06%
en diciembre de 2023, comparado con el
16.54% del mismo período en 2022. De
las 38 Sofomes reguladas, 24 no con®>

lidan con bancos, mientras que el resto sí
la hacen.

Por último, se estima que estas institucio
nes son responsables de otorgar cerca de
1 de cada 5 préstamos en el país, porque
abren el crédito a nichos que no son intere
santes para la banca tradicional.

Exitus Capital es una entidad financie
ra con más de 14 años dsi experiencia
con presencia en la República Mexicana
que brinda financiamiento a través de pro
ductos financieros corno arrendamiento,
factoraje local e internacional, crédito revol
verte y crédito simple. Es un ejemplo de un
participante disciplinada en una industria
que regresa a los mercados de deuda con
esta emisión.

Esperamos ver más emisiones similares
de otros participantes en los próximos me
ses, con lo que esta industria recuperará su
dinamismo, en beneficio de la economía
en general.
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En tan solo una
mañanera...

Es un hecho que el Sistema Eléctrico
Nacional está en riesgo y que los
apagones de los últimos días pue
den ser solo un aviso de las conse

cuencias negativas de no invertir
y no dar mantenimiento suficiente a toda la
cadena de generación, transmisión y distribu
ción de la energía eléctrica de la Comisión
Federal de Electricidad.

El hecho de que durante los últimos días
ya no haya notificaciones oficiales sobre la
interrupción del servicio eléctrico, no signifi
ca que hayan terminado los apagones. En
redes sociales se reporta la falta de suminis
tro desde Monterrey hasta Mérida.
Entonces, cuando este tema tan impor

tante llega a la Comisión Permanente del
Congreso y desde esa tribuna un senador
del oficialismo adelanta que al día siguiente
en Palacio Nacional el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunciará el Plan
de Rescate de la Comisión Federal de Elec

tricidad, no queda más remedio que atender
la mañanera.

No es para menos ese adelanto cuando
ya vimos que el plan de rescate de Petróleos
Mexicanos incluye hacer que la petrolera

gaste igual o peor que antes y que se desti
nen cantidades obscenas de recursos públi
cos para mantenerla a flote.
Así que, cuando se habla del rescate de

CFE, había que ver en directo si no se trataba
de la puntilla a las finanzas públicas para
que la empresa que dirige Manuel Bartlett
siguiera haciendo mal las cosas.
No, en la conferencia matutina solo hubo

un recuento de las mentiras habituales del

régimen: "Nos entregaron una CFE a punto
de desaparecer", "no solo no falta la energía
eléctrica, sino que hemos cumplido con el
compromiso de no aumentar el precio de
la luz".

Vamos, el mundo paralelo de los otros da
tos, pero nada más, ningún rescate. No por
ahora, eso ya será trabajo de los siguientes
gobiernos.
Pero, lo que sí llamó la atención de los

que no atienden de manera cotidiana ese
ejercicio de propaganda matutina fue la can
tidad de violaciones electorales que puede
cometer el Presidente de la República en un
solo día.

Más de una vez López Obrador dijo en
su conferencia de ayer que se tiene que con
solidar la transformación, que va a ser muy

difícil un retroceso, que el pueblo de México
ha tomado conciencia, que los electores van
a seguir impulsando la transformación y que
no van a optar por el conservadurismo.
Tomó el papel de un jefe de campaña y

sin ningún miramiento llamó a votar por su
facción política y denostó a los opositores
electorales.
Volvió a atacar al Poder Judicial, a insul

tar y calumniar a periodistas y a dirigentes
empresariales.
Bueno, llegó a decir que va a dejar la

bandera nacional para la manifestación de
la marea rosa de este domingo, pero que va
a dejar las barreras metálicas que mandó
instalar, "para que no quemen Palacio".
Tan solo en la conferencia de ayer hay el

suficiente número de delitos electorales como

para poder impugnar la elección que viene.
En ese estrado no había un Presidente,

había un dirigente partidista. Y eso sucede
todos los días.

Después de escuchar hablar así a quien
detenta la investidura presidencial, más vale
estar prevenidos, con velas en la casa, por
los apagones, y con posiciones financieras
defensivas, por el periodo postelectoral.
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Más de una vez López Obrador dijo en su con
ferencia de ayer que se tiene que consolidar la
transformación, que va a ser muy difícil un retroce

so, que el pueblo de México ha tomado concien
cia, que los electores van a seguir impulsando la
transformación.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Desde que decidió participar en la política
como diputado federal, el exclavadista
Rommel Pacheco reporta que no recibe
remuneraciones por actividades empre
sariales; no obstante, de acuerdo con el
Registro Público de Comercio, el ahora
candidato a la presidencia municipal
de Mérida por el partido Morena, tiene
participación accionaria en dos empre
sas constituidas en febrero de 2020 en

Yucatán: Thermo Health y Rompac, en
las que mantiene sociedad con su medio
hermano Irak Abraham Greene Marrufo.

Hasta el cierre de esta columna, no se
han detectado testimonios de asamblea

en los que el político expanista y ahora
morenista se haya desligado de esas
razones sociales; por lo que se confirma
que sigue vinculado a ellas, y que estaría
recibiendo beneficios de servicios que, en
el caso de Rompac SA de CV, se ofrecen
incluso a gobiernos como el del estado de
Campeche.

Su hermano Irak Abraham es además

socio fundador de la razón social Greene

Corp SA de CV, una empresa inmobiliaria
y de construcción que entre los años 2019
y 2021 celebró contratos millonarios con la
alcaldía capitalina de Miguel Hidalgo, en la
administración del morenista Víctor Hugo
Romo, por conceptos como construcción
de obra pública o venta de material sanita
rio contra el COVID19.

Pero hay más historial de este her
mano incómodo: Greene Marrufo fue

también agente del Programa de Apoyo
a la Capacitación; jefe de despacho del

secretario; jefe de análisis y estudios
económicos, y director de Vinculación
y Fomento Empresarial Turístico en la
Secretaría de Fomento Económico de

Yucatán (20092012), durante el gobierno
de la priista Ivonne Ortega Pacheco.

En 2014 se vio involucrado en un

escándalo de desvío de recursos públicos
por viajar al extranjero con el secretario
del ramo Saúl Ancona. La acusación la

hizo la Cámara Mexicana de Hoteles de

Yucatán.

A todo lo anterior habrá que sumarle
que entre los yucatecos el exdeportista
olímpico no tiene gran arraigo; mucho

menos entre los morenistas que actual
mente lo tendrían que impulsar, pues lo
ven solo como un tránsfugo del Partido
Acción Nacional.

El clavadista parece que saltó a una
fosa muy honda, de la que muy difícil
mente podrá salir hacia la superficie ,

Señalamientos
a Taxistas

Mujeres permisionarias de taxis del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México están solicitando al nuevo

director general de esa terminal aérea,
José Ramón Rivera Parga, que inicie una
investigación por actos de corrupción y
fraude a la empresa SPASA y a su direc
tor Gerardo Aurelio Gallardo, a quienes
acusan de ingresar al servicio de taxis de
forma irregular.

Aseguran que en el tema de SPASA,

hay permisionarios de la empresa SITIO
300 involucrados, incluso se menciona
que algunos de ellos han sido intimidados.

La petición es que las autoridades se
involucren en el tema y se investigue a
fondo el asunto. En el tema hay muchos
nombres involucrados, algunos de ellos
de gran relevancia que podrían ser prota
gonistas de una mañanera del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Innovación Visa

Visa Payments Forum para las Américas
presentó nuevos productos y servicios
que revolucionarán la forma en que paga
mos y recibimos pagos.

Entre las novedades destacan las

tarjetas digitales mejoradas, que ofrece
rán mayor personalización y seguridad
avanzada, así como los pagos sin contacto,
que se han mejorado para ser más rápidos
y convenientes.

Además, la integración de la Inteli
gencia Artificial Generativa optimizará
las transacciones y ofrecerá recomen
daciones financieras personalizadas,
llevando la experiencia de usuario a un
nuevo nivel. Estos cambios comenzarán a

lanzarse en la segunda mitad del presente
año posicionando a Visa como líder en el
futuro de los pagos digitales.

VozenOff

Ya veremos cómo le va a Walmart de

México y Centroamérica con su telefonía
móvil Bait, porque ahora todo es felicidad
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pero podría complicársele el asunto al
ser señalada de subsidiar su servicio

para hacerse de más clientes.
El punto es que los que están en este

negocio no están tan cómodos con su
estrategia porque la consideran desleal.

El punto débil es sobre lo que está so
portada su propuesta celular, que ahora
es Altán Redes y que otro día presenta

fallos en su servicio y al otro día también,
en el que por cierto autoridades federa
les no han dicho absolutamente nada

sobre esta que vende su red a Operado
res Móviles Virtuales.

Ahí el tema que tendrá que resolver
Ignacio Caride, presidente ejecutivo y
director general de la compañía para
México y Centroamérica...
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